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Con los nuevos proyectos internacionales que llegan al estado, las gestiones y el empuje que
realizamos de manera conjunta con empresarios locales, a Durango le va a ir muy bien, afirmó el

gobernador Esteban Villegas Villarreal.

Más de 25 mil
personas ya no

padecen de agua
gracias al nuevo
pozo construido

en el
fraccionamiento

Ancira, cuya
inversión fue de

más de 7 millones
de pesos

Bloque
ciudadano
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reforma
electoral

Entre 15 y 20 empresas de la construcción en riesgo de cierre
por adeudo de gobierno.

Marcharon 1.2 millones de personas con López Obrador:
Sheinbaum.
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• Entregan el pozo
Ancira para mejorar
calidad y abastecimiento
de agua en el municipio

DURANGO, DGO. 

Más de 25 mil personas ya no
padecen de agua gracias al nuevo
pozo construido en el
fraccionamiento Ancira, cuya

inversión fue de más de 7 millones
de pesos.  En la entrega de la obra,
Toño Ochoa refrendó su compromiso
para que los duranguenses tengan
más agua, “porque el agua es vida”.

Por su parte, Rodolfo Corrujedo

Carrillo, director de Aguas del
Municipio de Durango (AMD) destacó
“Este es el segundo pozo que Toño
Ochoa pone en operación en su
administración, el cual contó con la
aportación del desarrollador del

asentamiento Víctor Olivas.
Las familias duranguenses

reconocieron que de esta forma Toño
Ochoa genera desarrollo para todo el
municipio y expresaron alegría
porque ya tendrán suficiente agua.

Más agua para todos con Toño Ochoa
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• El Gobernador tomó
protesta a la nueva
directiva del Sector
Privado Empresarial
encabezada por
Bernardo Ysita del
Hoyo.

DURANGO, DGO. 

Con los nuevos proyectos
internacionales que llegan al estado,
las gestiones y el empuje que
realizamos de manera conjunta con
empresarios locales, a Durango le va
a ir muy bien, afirmó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal, tras
avizorar el abanico de oportunidades
que favorecerá un buen cierre de año
y la llegada de un mejor presupuesto
para la entidad.

Durante el acto de renovación de la
mesa directiva del Sector Privado

Empresarial, el Mandatario Estatal
reconoció la labor que realizó
Alejandro Armas Araujo al frente de
este organismo, y dio la bienvenida a
Bernardo Ysita del Hoyo, a quien
tomó protesta junto a su nuevo
equipo de trabajo.

Allí les refrendó todo su apoyo y
respaldo para continuar con el
desarrollo de Durango, al hacerles
patente que la entidad cuenta con lo
necesario para la llegada de las
nuevas inversiones, como la
seguridad, el agua, gas, pero
sobretodo y más valioso: su gente,
por eso les expresó su
reconocimiento a su labor.

En un encuentro donde estuvieron
presentes representantes de las
cámaras y colegios de profesionistas
de Durango, el Ejecutivo Estatal
expuso los proyectos que vienen
para la entidad, desde nuevos
acuerdos con empresas
internacionales como Nestlé, así
como la gestión de becas para

estudiantes que permitirán su
preparación profesional para laborar
en estas nuevas empresas.

En este evento, el gobernador de
Durango, Esteban Villegas, reafirmó
su compromiso para que las obras
que se realicen en la entidad, sean
hechas por constructores locales, ya
que se cuenta con gente muy
profesional y que sabe hacer los
trabajos con calidad.

Acompañado del Arzobispo de
Durango, Faustino Armendáriz
Jiménez, agregó que por parte de los
gobiernos se trabaja con honestidad
y sin descanso para seguir
empujando los proyectos,
principalmente con la capital y la
Laguna, como la planta
potabilizadora que está a poco de
cristalizarse, así como nuevas
inversiones, lo que pronostica que
con el trabajo en equipo e incluyente,
vendrán más empleos y mejor
pagados que favorecerán la
economía de las familias.

Visión y trabajo en equipo con
empresarios, generará resultados
para Durango: Esteban
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Las condiciones de seguridad en el país son la muestra de la
estrategia fallida del Gobierno Federal, indicó el diputado federal
Javier Castrellón Garza, quién destacó que pueden mandar 500
elementos con instrucción militar a las calles, pero no van a
combatir el crimen organizado, porque ni siquiera se ha hecho lo
fundamental.

Lo anterior lo señaló al ser cuestionado acerca del reciente
asesinato del mando de la Guardia Nacional en el estado de
Zacatecas; "es muy lamentable lo que sucedió con el mando de la
Guardia Nacional que fue asesinado en el vecino estado, pero
desafortunadamente eso también demuestra que es muy fallida la
estrategia, no les ha dado resultado al estar concentrando mayor
personal con instrucción militar en las calles, y van a incrementar
los 500 y la violencia, y los ataques no van a dejar de pasar".

El asunto -dijo- es que no se están yendo a las causas de fondo, no
hay investigación, no hay inteligencia, no hay trabajo coordinado
con la ciudadanía para solucionar ese problema y
fundamentalmente no se está combatiendo, porque ni siquiera se
ha dado la orden.

Consideró que en los días posteriores al asesinato del General,
habrá alguna reacción por parte de estos grupos criminales en
Zacatecas, seguramente los días posteriores se tendrá un ambiente
muy tenso, justamente por eso es que Durango debe reforzar sus
fronteras para evitar el efecto cucaracha.

"Así que hay que estar atentos, levantar antena, desplegar fuerzas,
y ojalá que pronto el Gobierno Federal de verdad entiende que su
estrategia es errónea", apuntó.

Alto costo de la estrategia fallida
en seguridad del Gobierno Federal

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Existen entre 15 y 20 empresas de la construcción en riesgo de
cerrar, debido a los adeudos que mantiene gobierno del estado,
informó Raúl Montelongo Nevárez, presidente de la Cámara
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC).

Son ya 3 meses desde que inició sesiones la presente
administración estatal y aunque ha habido acuerdos para el
reconocimiento de deuda está debidamente documentada, en
términos reales no existen una fecha para que se lleven a cabo los
pagos.

Esto preocupa a los constructores que arrastran pendientes de la
pasada administración, ya que es un capital importante para sus
empresas y el adeudo ha sido demasiado prolongado.

El líder empresarial reconoció que hay entre 15 y 20 empresas con
serios problemas financieros y que están a punto de cerrar por la
falta de este capital. "De esto depende, la sobrevivencia de empresas,
pero también el hecho de que se pueda sostener las plantillas
laborales y no se quiere dejar sin empleo y sin aguinaldos a todas
esas familias".

Abundó que la situación se ha ido complicando más porque
muchos recurrieron a créditos para poder sacar adelante sus
empresas cuando la pasada administración comenzó a fallar con los
pagos y en este momento, esos adeudos los están ahogando por las
altas tasas de interés que hay en este momento, porque la banca no
espera.

El adeudo con el sector de la construcción en términos generales
es de 600 millones de pesos, de acuerdo a los datos que ha revelado
la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas, sin embargo, en
forma concreta empresas afiliadas a la Cámara Mexicana de la
Construcción, se les debe casi 40 millones de pesos.

Indicó que se sabe que el Gobernador está tratando de trabajar en
este sentido, ya que el recurso que había pendiente para los
empresarios no está. 

Resaltó que también se requiere una explicación de lo que sucedió
porque el gobierno del Estado hizo la contratación de un crédito
que sería destinado a obras etiquetadas, es decir, tenían suficiencia
presupuestal, por lo tanto, esos adeudos no debieron existir.

Finalmente envío un mensaje al gobernador para que en este tema
se solidarice también con la clase empresarial, porque así como los
maestros y como los trabajadores de gobierno del Estado, hay
muchos empleos que dependen de la iniciativa privada

Entre 15 y 20 empresas de la construcción
en riesgo de cierre por adeudo de gobierno

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Este fin de semana se llevó a cabo una
reunión de trabajo e información acerca de la
Reforma Electoral, con los diputados federales
y los organismos que integran el grupo
Durango Unido que encabeza el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE), Coparmex, así
como la sociedad civil, la manifestación en
torno a esto es la defensa del Instituto
Nacional Electoral (INE) ante una amenaza
contra la democracia mexicana.

Este es el preámbulo de un bloque
ciudadano y proyección del siguiente paso en
defensa del INE entre Sociedad Civil y
diputados, remarcaron los participantes.

Durango Unido, integrado también por la
Federación de Colegios de Profesionistas y la
USEM, extendió la invitación a los legisladores
de los diversos partidos representados en el
Congreso de la Unión, sin embargo solo
asistieron los diputados del PAN y el PRI; Juan
Carlos Maturino Manzanera, Ismael
Hernández Deras, Gina Campuzano, Javier
Castrellón Garza.

En la reunión también participaron
organizaciones sociales y civiles como Misión
Rescate México, y el Colectivo Ciudadano.

La presidenta del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) Magdalena Gaucín Morales,
en defensa del instituto y comentó que hay
quienes piensan que el INE es caro, "más caro

nos saldría no tener democracia".
"El INE es de nosotros los ciudadanos, somos

nosotros los que instalamos las casillas, los
que contamos los votos, los que vigilamos
que cada voto se respete". La reducción
presupuestal al INE, en un intento de limitar
su actuación y poner en riesgo las elecciones
del 2023 y 2024. Acabar con el financiamiento
público ordinario para los partidos políticos y
mantenerlo sólo para campaña, es ponerlos
en el desfiladero y en manos de intereses poco
trasparentes y legales. 

La iniciativa de la 4T busca, en primer lugar,
se elimine por completo el financiamiento
público de los partidos políticos fuera de las
campañas electorales. El espíritu es el mismo
que para las autoridades electorales:
descalificar a los partidos y podemos anticipar
las consecuencias para las condiciones

competitivas en el sistema representativo; es
la historia del autoritarismo de partido
dominante del siglo XX mexicano.

La presidenta de Coparmex, Blanca Estela
Castro, por su parte, destacó que luego de la
movilización ciudadana del pasado 13 de
noviembre en defensa del INE, es
fundamental iniciar un movimiento que
trascienda, alejado del protagonismo y con el
claro compromiso de aportar un granito de
arena desde Durango para consolidad al
sistema democrático a partir de una renovada
participación ciudadana. 

Este ejercicio busca construir una
vertebración ciudadana con tres propósitos:
no bajar la guardia; fortalecer las acciones
ciudadanas y elevar el costo político a quienes
apoyen la Reforma Electoral.

El presidente de la Fecop, Alejandro
Ruvalcaba, recalcó que la iniciativa de
Reforma Electoral del presidente Andrés
Manuel López Obrador, es regresiva y
pretender terminar con el INE que ha dado
garantías de imparcialidad a todos los actores
políticos, y para nuevamente “alinear a las
autoridades electorales a la voluntad
presidencial”.

Lo que hoy se pretende es de nuevo alinear
a las autoridades electorales a la voluntad
presidencial con una propuesta que aparece a
los oídos de mucha gente como muy
democrática, pero es lo contrario.

Bloque ciudadano contra reforma electoral 
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• Secretaría de
Salud Federal, SSD,
IMSS e ISSSTE unidos
en la atención médica:
Irasema Kondo

DURANGO, DGO. 

Durante varias reuniones que
sostuvo la secretaria de Salud,
Irasema Kondo Padilla con expertos
en el área de la salud, conformaron
un protocolo de atención clínica para
las y los pacientes de meningitis; a su
vez, los especialistas coincidieron en
que el tratamiento aplicado en la
entidad es el correcto en esta lucha
diaria para tratar de salvarles la vida.

Después de dos días de intenso
trabajo, la titular de la SSD dio a
conocer que se reunieron
representantes de nivel federal y
estatal, entre ellos, Gabriel García
Rodríguez, director General de
Epidemiología; Célida Duque Molina,
directora de Prestaciones Médicas del
IMSS; Michelle Herrera Canales del
ISSSTE y Jazmín Ijan Laborí, directora
de Programas Médicos Prioritarios
del INSABI; quienes a través de un
extenso equipo de especialistas en
diversas áreas conformaron dicho
protocolo. 

El Director de Epidemiología,
Gabriel García Rodríguez, comentó
que se establece las pautas, además
de normar la conducta clínica para
los pacientes, tanto en la manera
intrahospitalaria como ambulatoria;
reconoció el trabajo de los médicos
especialistas de las instituciones de
Secretaría de Salud, IMSS e ISSSTE, así
como de la Secretaría de Salud
Federal, los cuales en conjunto

conformaron un grupo de más de 60
personas. 

La investigación colaborativa marca
un precedente global, pues no existe
en la bibliografía como descripción
de esta infección, pese a ello, se
espera un trabajo fructífero para la
detección del mecanismo de
contagio y evitar que se incremente
el número de pacientes afectadas.

Reiteró que la Secretaria de Salud
en conjunto con los especialistas de
todo el país, han coincidido que el
tratamiento aplicado para combatir
la meningitis por hongo, es el
correcto, de ahí que se mantiene la
lucha contra esta enfermedad para
sacar adelante a las pacientes, con el
objetivo principal que es salvarles la
vida.

Tratamiento aplicado para la meningitis
es el correcto; coinciden expertos
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Presentan
iniciativa para
fortalecer derechos
de mujeres
indígenas

DURANGO, DGO. 

Teniendo como prioridad
garantizar el respeto de los
derechos de las mujeres
integrantes de los pueblos y
comunidades indígenas, así como
a su propia identidad cultural y
autonomía, la diputada Verónica
Pérez Herrera presentó la iniciativa
de reformas a la Ley de las Mujeres
para una Vida sin Violencia, la cual
analizará el Congreso del Estado.

Al realizar la ampliación de
motivos, consideró que además a
los derechos y garantizas
plasmadas en el ordenamiento
local,  se debe incluir el concepto
de perspectiva intercultural, para
ampliar los beneficios que tienen
las mujeres en la entidad.

“En acción nacional, buscamos y
seguiremos buscando la inclusión
de todas nuestras mujeres
duranguenses, para que tengan
verdadero acceso a los beneficios y
apoyos que se les pueda brindar,
cuando por su situación de
vulnerabilidad como víctimas de
violencia, les sean indispensables”,
señaló.

De esta manera, la legisladora
explicó que la reforma da
respuesta a la diversidad de
costumbres, actitudes y
actividades que realizan tanto
mujeres de los pueblos originarios
de Durango, como cualquiera otra
que habite en la entidad.

“Existe en la actualidad una
laguna que invisibiliza un sector
de la población de nuestra entidad,
concretamente hablamos a
nuestras mujeres integrantes de
los pueblos originarios, lo que con
la presente propuesta, se viene a
subsanar”, precisó Pérez Herrera.

Agregó que la ley y la
Constitución Política del Estado,
reconocen principios como la
igualdad jurídica entre el hombre
y la mujer; el respeto a la dignidad
y derechos de las mujeres; la no
discriminación; la no
revictimización y todos los
concernientes, para el debido
cuidado de la integridad de este
sector de la sociedad.

• Debemos poner
fin a la violencia de
género, la cual es
preocupante: Sandra
Amaya 

DURANGO, DGO. 

Se debe perfeccionar  y reformar la
operatividad  del Sistema Estatal
para Prevenir, Atender, Sancionar y
Erradicar la Violencia contra las
Mujeres, así como la del consejo
estatal en la materia,  ampliando sus
facultades y obligaciones, consideró
la coordinadora del Grupo
Parlamentario de Morena, Sandra
Amaya Rosales.

“En el Grupo Parlamentario de
MORENA, seguiremos legislando
para poner fin a la violencia de
género, porque la violencia contra las
mujeres y niñas de nuestra entidad
es preocupante, es por ello que el
activismo del mes naranja debe ser
constante, hasta que la justicia sea
una realidad para todas las víctimas”,
destacó al presentar la iniciativa de
reformas a la Ley de las Mujeres para
una Vida sin Violencia.

Al hacer uso de la máxima tribuna
de estado, manifestó que tanto el
Sistema Estatal y el Consejo Estatal
para la Prevención, Atención, Sanción
y Erradicación de la Violencia de
Género contra las Mujeres; son pieza
fundamental para trabajar en
beneficio de las mujeres y niñas
víctimas de Durango.

De esta manera, se busca sumar
dos atribuciones al sistema estatal
para realizar visitas en el territorio
en donde se señale la existencia de
los hechos de violencias, con el fin de
observar los trabajos realizados por
las y los servidores públicos
responsables de atender este tipo de
sucesos.

Dentro de las obligaciones que se
prevén incluir al Sistema Estatal para
Prevenir, Atender, Sancionar y
Erradicar la Violencia contra las
Mujeres, es la de celebrar por lo
menos una reunión mensual de
trabajo.

Además de coordinar los trabajos
del grupo interinstitucional y
multidisciplinario encargado de la
Alerta de Violencia contra las
Mujeres; también se busca que el
consejo estatal cuente  con una
persona encargada de la

coordinación y enlace entre ambos
grupos de trabajo de las autoridades

intervinientes con la Secretaría
General del Gobierno del Estado.

Prevén perfeccionar sistema para prevenir y erradicar violencia contra mujeres

*PAN se sostiene, va
en contra 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

El diputado Carlos Maturino
Manzanera informó que este lunes se
discutirá en comisiones unidas el
dictamen enviado por el ejecutivo en
torno de la Reforma Electoral, la
postura del pan es clara, no
aprobaron el dictamen cómo lo envió

el presidente AMLO por que es un
atentado contra la democracia.

El legislador Federal que es
miembro de Comisiones Unidas,
señaló que luego de la votación que
se dará al interior de este grupo, el
martes pasará al pleno ante los 500
diputados. 

Recordó que se requiere la mayoría
calificada y será difícil que se
consiga, por lo cual también esperan
el Plan B que tendrá el presidente de
la República y que ha anunciado.

Anticipó el legislador que si no hay
una aprobación, seguramente las
cosas trascenderían a una
controversia constitucional.

No es momento para una reforma
electoral

Consideró que en este momento no
hay condiciones para una reforma
electoral, quizá después del 2024
pudiera trabajarse una reforma y
perfeccionar el actuar del INE, pero
no ahorita.

Evidenció además con los

diputados de oposición que son
afines al presidente, es decir, de
Morena, Verde Ecologista y Partido
del Trabajo, no permitieron
modificara el dictamen, lo quieren
aprobar sin siquiera una coma
diferente a la que el presidente
dispuso. En el segundo transitorio y
nada más cambiaron una palabra
que es adelantar la fecha para la
convocatoria para los consejeros y
eso es porque se los mandó el
presidente.

Este lunes se vota en comisiones la
Reforma Electoral, el martes va al pleno
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• Hacen frente
común para combatir
el problema de salud
pública

DURANGO, DGO. 

Con deporte, arte, cultura,
seguridad y atención integral, Toño
Ochoa trabaja sin tregua por un
Durango libre de adicciones.

Para ello se conformó el Comité
Municipal para la Prevención y
Asistencia de las Adicciones
(COMPAA) 2022-2025.

Para Toño Ochoa la salud no tiene
colores y es lo más importante, por
eso el Comité está listo para
coordinarse con todas las
autoridades y combatir las
adicciones, destacó la regidora
Martha Palencia Núñez.

Ante la complejidad del problema,
el COMPAA está integrado por todas
las direcciones y regidores, explicó
Juan Aguilar Esquivel director de
Salud Pública en el municipio.

La meta es mejorar la salud física,
emocional y mental de los
duranguenses, para evitar las
adicciones, indicó el director, en la
conformación del Comité, en la que
también participó personal del
Consejo Estatal para la Prevención y
Asistencia a las Adicciones del estado
(CEPAAD).

Durango sano y sin adicciones: Toño Ochoa



En la Facultad de
Psicología y Terapia
de la Comunicación
Humana se trabaja
en la concientización
de la violencia contra
la mujer

DURANGO, DGO. 

En el marco de la conmemoración
del Día Internacional de la
Eliminación de la Violencia contra la
Mujer, en la Facultad de Psicología y
Terapia de la Comunicación Humana
de la Universidad Juárez del Estado
de Durango se desarrolló una serie
de actividades en lo que se denominó
“Día naranja”, con el objetivo de
concientizar a la comunidad sobre el
tema. 

En el contexto del “Taller I:
Intervención comunitaria con
perspectiva de género”, coordinado
por la investigadora María del Rocío
Guzmán Benavente, fue que se
desarrolló este “Día Naranja”, en el
cual participaron alumnas con
diversos temas. 

Entre los tópicos que se abordaron
en esta actividad, cuya finalidad es la
sensibilización ante la problemática
de la violencia contra las mujeres, se
presentó una reseña histórica de la
conmoración del día. 

Además, se habló sobre los Roles y
estereotipos de género en contra de
las mujeres y las niñas, Introducción
a la violencia vicaria, y se realizó un
conversatorio complementario con el
fin de intercambiar las opiniones
sobre los temas abordados. 

La investigadora Guzmán
Benavente destacó la importancia de
que los estudiantes sean parte de
estas actividades. Dentro de esta
conmemoración participaron las
estudiantes Evelyn Sarahí Enríquez
Soria, Kinely Aminadab Flores García
y Carmen María Rodríguez Ramírez,
como ponentes de algunas de las
temáticas abordadas. 

Las actividades del “Día Naranja” se
desarrollaron de manera presencial
en la FPyTCH y se compartieron por
medios virtuales con la finalidad de
tener un mayor alcance. 
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• Se han
entregado 232 MDP en
subsidios con la
campaña “Ahorra es
Cuando”

• Vigentes hasta el
31 de diciembre los
descuentos en apoyo a
la economía familiar

DURANGO, DGO.  

Con más de 232 millones de pesos
en subsidios y en muy poco tiempo,
Toño Ochoa apoya a las familias
duranguenses, a través de la
campaña “Ahorra es Cuando”.

Instruyó otorgar 87 millones 567
mil pesos para cubrir recargos en
impuestos de años anteriores, y 87
millones 410 mil pesos para rezagos,
precisó Ignacio Orrante Ramírez,
director de Finanzas del municipio. 

También fueron subsidiados 44
millones 725 mil pesos de
aportaciones por predial; cuatro
millones 309 mil pesos en multas de
tránsito; tres millones 252 mil pesos
en gastos de ejecución de impuestos
de ejercicios pasados y un millón 605
mil pesos por traslados de dominio.

El director indicó que a
pensionados y jubilados, se les ha
apoyado con un millón 311 mil
pesos, y seguirán ayudando a las
familias con subsidios  hasta el 31 de
diciembre.
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Ahorra es Cuando en favor
de las familias: Alcalde 
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*EVV mantiene contacto
directo con la ciudadanía
*Presentan iniciativa
para fortalecer derechos
de mujeres indígenas
*La nueva Escuela
Mexicana plantea dar
seguimiento al alumno
desde preescolar hasta
licenciatura

*Máxima lagunera
*En ningún lado de la Biblia
*La Preguntilla
He tenido oportunidad de convivir y

compartir con él, pero hace días en su última
gira de trabajo en esta ciudad, vi a un Esteban
Villegas Villareal muy diferente, un

GOBERNADOR, que mantiene contacto directo
con la ciudadanía y que sin restricciones,
atiende a todo aquel que se le acerca.

XXXXX
Teniendo como prioridad garantizar el

respeto de los derechos de las mujeres
integrantes de los pueblos y comunidades
indígenas, así como a su propia identidad
cultural y  autonomía, la diputada Verónica
Pérez Herrera presentó la iniciativa de reformas
a la Ley de las Mujeres para una Vida sin
Violencia, la cual analizará el Congreso del
Estado.

“En acción nacional, buscamos y seguiremos
buscando la inclusión de todas nuestras
mujeres duranguenses, para que tengan
verdadero acceso a los beneficios y apoyos que

se les pueda brindar, cuando por su situación
de vulnerabilidad como víctimas de violencia,
les sean indispensables”, señaló.

XXXXX
El proyecto de la Nueva Escuela Mexicana,

implementado por el Gobierno federal, entra
en vigor a partir de agosto de 2023 para la
educación media superior que se imparte en
las universidades públicas, por lo tanto, se
llevan a cabo reuniones con la élite de las
autoridades educativas del centro del país para
construir acuerdos que faciliten a los docentes
de esas instituciones su práctica frente al
alumnado.

La estrategia de enseñanza-aprendizaje que
propone el modelo pedagógico de la Nueva
Escuela Mexicana tiene como objetivo la
formación integral de niñas, niños,
adolescentes y jóvenes. Busca promover el
aprendizaje de excelencia, inclusivo,
pluricultural, colaborativo y equitativo a lo
largo del trayecto de su formación, desde el

nacimiento hasta la conclusión de los estudios.
XXXXX

Máxima lagunera. Sólo en Lerdo y sus verdes
matas. Se persigue a las ambulancias para
llegar más pronto.

XXXXX
En ningún lado de la Biblia dice: “Ayúdate que

yo te ayudaré”. La frase la acuñó Benjamín
Franklin.

XXXXX
Estas frases, propuestas por nuestros

seguidores en redes sociales, son el reflejo de
una maravillosa sabiduría popular acumulada
con el paso del tiempo. Revísalas ¡y ayúdanos
a hacer crecer el listado

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este
conocido refrán ranchero “Dando y dando,
pajarito volando”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con la suma de esfuerzo que
representa el trabajo coordinado
entre la presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale y los directores de esta
Administración Municipales, el
avance en prevención,
empoderamiento y reconstrucción
del tejido social entre las mujeres va
al alza, proyectando programas de
calidad a beneficio de este sector,

mismo que por mucho tiempo se ha
descuidado.

Por tal motivo, el Instituto
Municipal de la Mujer (IMM) proyecta
gran variedad de actividades y
apoyos para mujeres del municipio,
apoyando en esta ocasión a siete
usuarias con atención gratuita en
profilaxis, para que, de esta manera,
puedan tener una oportuna
detección en cuanto enfermedades

dentales nos referimos.
Estas atenciones se dan gracias al

convenio de colaboración establecido
entre el Médico Cirujano dentista y
Especialista en Endodoncia, Manuel
Ortega, perteneciente a la Clínica
Bravo, ubicada en calle Bravo No.
125, en la Zona Centro de este
Municipio.

Aunado a lo anterior, la titular del
IMM comentó que estos

acercamientos y las ganas de
colaborar con el gobierno por parte
de los profesionistas ha surgido por
la confianza que ellos tienen hacía la
Administración Municipal que
preside Leticia Herrera, destacando
que “tanto los profesionistas como
los empresarios, conocen el actuar de
nuestra Presidenta y están
convencidos de que ella siempre hará
las cosas a beneficio de todos los

gomezpalatinos y de quien lo
necesite”.

El Instituto Municipal de la Mujer
reitera su invitación a las mujeres de
este municipio de estas siempre al
pendiente de lo que se publica en la
red social de esta institución, ya que,
por este medio, también se dan a
conocer diversos programas y
talleres de los cuales ellas pueden
beneficiarse sin costo alguno.

Amplía el Instituto Municipal de la Mujer
servicios y atención a sus usuarias
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Paseo Independencia de Gómez
Palacio fue el punto en que,
aprovechando el desarrollo del
Mercado de Emprendedores y con el
apoyo de la presidenta, Leticia
Herrera Ale, el Instituto Municipal de
la Mujer (IMM) y la Procuraduría para
la Defensa de la Mujer (Prodem)
vistieron dicho espacio de naranja.

Tras conmemorarse el Día
Internacional para la Eliminación de
la Violencia contra la Mujer y que
dieran inicio los 16 días de activismo
contra la violencia de género,
personal de las referidas
instituciones y dependencias se
unieron para mandar un poderoso
mensaje: “¡Únete y juntas pongamos
un alto a la violencia hacia las
mujeres y las niñas!”.

Aprovechando la afluencia de

ciudadanos a este paseo público se
efectuaron diversas labores
tendientes a abonar la conciencia
sobre el grave problema de la
violencia de género. 

Así, la Prodem invitaba a las
familias a participar en una variante
de juegos como Serpientes y
Escaleras o Jenga con un mensaje de
reflexión sobre valores positivos y
acciones erróneas que afectan a las
personas, además de repartir folletos
que de manera sencilla exponían una
escala denominada violentómetro
para identificar actitudes y
comportamientos nocivos que suelen
normalizarse y no asociar con la
violencia como tal. 

Por su parte, el Instituto Municipal
de la Mujer hizo lo propio ofreciendo
los servicios encaminados al
empoderamiento y superación de las
mujeres, además de impulsar sus
emprendimientos de negocio y

exhibiendo productos como piñatas
que se elaboraron en su taller de
capacitación.

Y juntas, en sinergia con el
compromiso de la Alcaldesa,
directoras y equipo de ambas
dependencias se unieron para
mandar un mensaje de aliento y
unidad a las mujeres gomezpalatina
para avanzar de manera efectiva
contra la preocupante violencia que
afecta a la población femenil e
infantes.

Visten de naranja el Paseo
Independencia contra la
violencia hacia la mujer

*Se Suma a los esfuerzos de

la Presidenta Estatal del DIF,

Marisol Rosso
Por Alejandra Alvarado Fernández

GÓMEZ PALACIO, DGO.- 

La Asociación Civil Laguna Cero
Impunidad continúa realizando la
entrega de víveres y despensas entre
la comunidad de la Región Lagunera,

en esta ocasión fue en la zona centro
se entregaron paquetes con artículos
de primera necesidad, de los cuales
también se beneficiaron personas
que no pertenecen a ningún partido

político o credo evangélico.
El presidente de esta asociación

civil, Pascual Alvarado Maldonado,
señaló “Que nos sumamos al
esfuerzo de los duranguenses que

encabeza el gobernador Esteban
Villegas Villareal y la Presidenta
Estatal del DIF, Marisol Rosso “No se
nos olvide hay que ayudar a los más
humildes”.

Laguna Cero Impunidad entrega
despensas y víveres en Gómez Palacio 



Reportan
como
desaparecido
a taxista

Redacción
DURANGO, DGO.

José Alonso Coronado Zamudio
de 37 años, con domicilio en el
fraccionamiento Barcelona, de la
ciudad de Durango, fue reportado
desaparecido horas después de
que saliera a iniciar su jornada
laboral, pues se dedica al
transporte público. 

De este hecho se conoce que fue
su hermano quien lo reportó
como desaparecido, luego de que
saliera a trabajar y que sus
familiares quisieran comunicarse
con él mediante llamadas a su
celular, y como no contestaba lo
comenzaron a buscar mediante
GPS, localizando el vehículo
utilizado como taxi.

Fue mediante esta herramienta
tecnológica que ubicaron el taxi
en la carretera México, por lo que
se trasladaron al lugar, pero José
Alonso no se encontraba, por tal
motivo uno de sus hermanos
llamó a las autoridades
correspondientes para hacer la
denuncia formal. 

Familiares de Coronado Zamudio
dieron a conocer  la media
filiación del mismo, estatura baja,
complexión robusta, moreno
claro, cabello negro chino, le falta
poco pelo, tiene un lunar en el
labio y un tatuaje desvanecido en
el chamorro.
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Redacción
DURANGO, DGO.

La noche del sábado, sobre la
carretera que conduce de Santiago
Papasquiaro hacia Tepehuanes, se
registró un accidente tipo choque
frontal en el cual murió una persona
de 69 años de edad y otra de 40 años
resultó lesionada. 

En el accidente perdió la vida
Francisco Gómez Cervantes, de 69
años, domiciliado en la localidad San
José de la Escalera, Otáez, Dgo.,
además resultó lesionado Enrique
Gómez Favela, de 40 años, con
domicilio en Santiago Papasquiaro, el
cual recibe atención médica en el
Hospital 450 debido al conjunto de
traumatismos en tórax y abdomen,
así como golpes y escoriaciones en

distintas partes del cuerpo.
Del fatal accidente se conoce que

sucedió el sábado aproximadamente
a las 21:00 horas, momento en el que
ambos circulaban sobre la carretera
en mención en una camioneta
Chevrolet, color gris, fue a la altura
del kilómetro 121 donde se
impactaron de frente contra un
vehículo Ford, línea Lobo, color
negro, conducido por Juan Manuel,
de quien se desconocen más datos ya
que ingresó al Hospital Regional de
Otáez.

Asimismo, hasta el lugar acudió el
Agente del Ministerio Público, quien
ordenó el traslado del cadáver de
Francisco al anfiteatro del Servicio
Médico Forense (SEMEFO) en donde
se le practicará la necropsia de ley. 

Choque frontal deja un occiso y un lesionado

Redacción
DURANGO, DGO. 

Un automóvil como pérdida total,
una camioneta chocada, un poste de
Teléfonos de México destrozado y
daños a una casa, fueron
ocasionados por un joven que no
respetó el alto en las calles Juárez y

Gómez Palacio. 
Del accidente se tiene

conocimiento que sucedió en el
crucero en mención cuando un joven
de aproximadamente 21 años de
edad conducía un vehículo marca
Dodge, Avenger, color rojo, y no
respetó el alto por lo que chocó con
una camioneta Escape, color gris.

Posteriormente del choque el
conductor perdió el control del
vehículo para impactar contra un
poste de madera y contra la fachada
de una casa. 

Hasta el lugar acudieron
paramédicos de la Cruz Roja
Mexicana, quienes atendieron las
lesiones leves del conductor del

carro, así como las lesiones de un
adulto mayor que viajaba en la
camioneta. 

Por otra parte, hasta el lugar
llegaron agentes de Vialidad que
detuvieron al joven para ponerlo a
disposición de las autoridades
correspondientes para deslindar
responsabilidades. 

Se pasa el alto y ocasiona cuantiosos daños

Redacción
DURANGO, DGO.

A más de cuatro años de cárcel fue
sentenciado Jesús Ricardo Meza
Martínez, por el delito de robo
agravado, realizado en la Región
Laguna en contra de una mujer a
quien le robó un celular Samsung,
modelo Galaxy. 

Mediante un comunicado de prensa

por parte de la Fiscalía General del
Estado de Durango (FGED), indica
que la sentencia condenatoria fue a
través de un procedimiento
abreviado, donde un juez dio cuatro
años y tres meses a Jesús, que robó
un celular con valor de ocho mil 500
pesos. El delito se cometió, según la
carpeta de investigación, alrededor
de las 20:30 horas el pasado 29 de

agosto, cuando la parte afectada  se
encontraba en la zona Centro de
Gómez Palacio, para ser precisos en
la calle Leandro Valle.

Lugar hasta el que llegó Jesús y
mediante la fuerza física despojó de
su teléfono móvil a la mujer para
después darse a la fuga.

Luego del atracó la afectada
denunció formalmente ante la

Vicefiscalía Región Laguna, por lo
que los elementos de la policía
Investigadora de Delitos (PID)
cumplimentaron la orden de
aprehensión en contra del
sentenciado, quien deberá de
cumplir los años ordenados por el
Juez en el CERESO No. 1., además de
pagar una multa de más de 20 mil
pesos. 

Sentenciado a más de cuatro años de prisión por robo agravado
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este domingo se
registró un accidente vial tipo
choque sobre el entronque de la
carretera a El Pueblito y bulevar
Domingo Arrieta, en el que resultó
muerto un adolecente y otro más

lesionado de gravedad. 
Del ahora occiso se conoció que

tenía 16 años de edad y vivía en la
colonia Juan Lira Bracho, en esta
ciudad capital, además del lesionado
de 15 años con el mismo domicilio,
quien sufrió traumatismo
craneoencefálico severo, así como
golpes y escoriaciones en distintas
partes del cuerpo, por las cuales es

atendido en la clínica No. 1 del IMSS. 
Del accidente se conoce que

sucedió aproximadamente a las
02:30 horas, cuando los jovencitos
viajaba sobre la carretera que
conduce a El Pueblito, a bordo de una
motocicleta Italika, color rojo con
negro y a la altura del bulevar
Domingo Arrieta fueron impactados
por una camioneta Jeep, línea Grand

Cherokke, color negro, conducida por
Daniel, desconociéndose más datos
ya que se retiró del lugar.

Cabe mencionar que luego del
aparatoso accidente, hasta el lugar
acudió el Agente del Ministerio
Público quien dio fe del cuerpo sin
vida y ordenó su traslado hasta el
Servicio Médico Forense (SEMEFO),
para la necropsia de ley. 

Un adolecente muerto y otro
herido en accidente vial

Por tentativa
de feminicidio
pasará más de
11 años en la
cárcel

Redacción
DURANGO, DGO.

Por tentativa de feminicidio en
contra de su expareja, Braulio
Edgar Rivera García pasará 11 años
y siete meses en prisión, además
de pagar una multa de 63 mil 411
pesos.

Mediante las pruebas aportadas
por el representante social adscrito
a la Vicefiscalía Región Laguna, la
fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), obtuvo dicha
sentencia condenatoria luego de
que se cometiera dicho delito en
contra de Elena Licerio Hernández,
ex pareja del ahora sentenciado, el
cual le provocó heridas con arma
de fuego en brazo derecho, cuello
y rostro.

Según la carpeta de
investigación, los hechos
ocurrieron el 29 de octubre del
2017 aproximadamente a las 20:00
horas, momento en el que Braulio
llegó a la casa de Elena ubicada en
Vergelito, Gómez Palacio y donde
sacó un arma de fuego calibre .25
con la que comenzó a disparar en
su contra, ocasionándole varias
heridas en diferentes partes del
cuerpo. 

Luego del ataque Elena fue
auxiliada y trasladada hasta el
Hospital General de aquel
municipio, donde recibió atención
médica, a su vez el Agente del
Ministerio Público inició la carpeta
de investigación, con elementos de
prueba y testimonios, se estableció
la responsabilidad del hecho a
Braulio. 

Por tal motivo se giró una orden
de aprehensión en su contra, la
cual mediante oficio de
colaboración con el estado de
Nuevo León se ejecutó el 11 de
febrero.

En un aparente
conflicto de tránsito,
los tripulantes de un
automóvil fueron
atacados a balazos por
los ocupantes de otro
vehículo, lo que dejó
como saldo una mujer
sin vida y dos heridos.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

En un aparente conflicto de
tránsito, los tripulantes de un
automóvil fueron atacados a balazos
por los ocupantes de otro vehículo,
lo que dejó como saldo una mujer sin
vida y dos heridos 

Los hechos ocurrieron durante la
madrugada de este domingo, en el
cruce de Cuauhtémoc y Jardín
Pensamientos, colonia San Lorenzo
Tezonco, alcaldía Iztapalapa.

La víctima mortal fue identificada
como Rosalba "N", cuyo cuerpo

quedó sobre el asiento del copiloto
de un vehículo tipo Spark de la marca
Chevrolet, con placas 637-YVU.

Los lesionados fueron atendidos

por paramédicos y trasladados a un
hospital para que recibieran atención
médica.

Por estos hechos, elementos de la

Secretaría de Seguridad Ciudadana
de la Ciudad de México detuvieron a
tres personas que fueron
presentadas al Ministerio Público.

Por conflicto de tránsito, balean a
tripulantes de vehículo; hay una muerta

Se registra Incendió en lote baldío 
Durango, Dgo.- En la  avenida La Salle a la altura del  fraccionamiento Alexa,  se sofoca incendio en lote tipo almacén donde se consumen
llantas de desecho y aproximadamente 30 tubos de PVC hidráulico de diferentes medidas, según el propietario o encargado del terreno,
ya estaban como desecho almacenados fuera de una bodega. Se evita propagación, no hay lesionados.
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Agencias
CHIHUAHUA 

Personal de la Dirección de
Cohesión Social y Participación
Ciudadana, hizo entrega de cinco
toneladas de arroz y cinco de frijol,
para beneficiar a mil familias;
adicionalmente, se otorgaron cinco
toneladas en despensas, que
contenían productos de la canasta
básica y de alto valor nutricional.

La SDHyBC refirió que estas
acciones refrendan el compromiso de

la gobernadora Maru Campos
Galván, de proveer a los habitantes
de ese municipio de la región
serrana, de los apoyos que realmente
necesitan, para que cuenten con una
alimentación sana y suficiente.

Al igual que se realizó en
Guadalupe y Calvo, la distribución de
apoyos alimentarios continuará en
diferentes puntos de atención
prioritaria de la entidad,
principalmente los que se ubican en
la Sierra Tarahumara.

Entrega Estado de Chihuahua
15 toneladas de despendas
en Guadalupe y Calvo

Agencias
ZACATECAS 

El Servicio Sismológico Nacional
(SSN) informó que el sismo que causó
alarma en la población de la zona
metropolitana de Zacatecas, tuvo
una magnitud 2.7 y se ubicó a tan
sólo cuatro kilómetros de la ciudad
capital del estado, la noche de ayer
sábado.

A pesar de que habitantes de los
municipios de Guadalupe y
Zacatecas reportaron que este ha
sido el movimiento más fuerte que
han sentido durante todo el año, el
SSN lo consideró como de “menor
magnitud” clasificándolo en color
verde.

Cabe señalar que la escala dividida
en siete colores, inicia en el verde
para los sismos de menos de tres
grados y llega hasta el morado para
los que superan los ocho grados.

El sismo que causó alarma quedó
registrado a las 20:58 horas con 28
segundos de ayer sábado, con una
profundidad de dos kilómetros.

También ayer sábado, a las 06:45 de
la mañana, ocurrió otro sismo el cual
tuvo una magnitud de 2.4, localizado
a cuatro kilómetros al noreste de la
ciudad capital.

Otros dos sismos que fueron
detectados por el SSN, pero que
pasaron desapercibidos por los
habitantes de la región, ocurrieron el
miércoles, también en la capital del
estado, con magnitudes de 2.2 y 1.9.

El Centro Nacional de Prevención
de Desastres (Cenapred) hace un
llamado a no caer en rumores, ni
noticias falsas cuando se presente un
sismo de alta intensidad. Se
recomienda informarse en fuentes
oficiales, como las autoridades de
Protección Civil, tanto municipales,
estatales como federales.

Se han registrado 193 sismos en
lo que va del año en el estado de

Zacatecas
En lo que va del 2022 en el estado

de Zacatecas se han registrado 193
sismos, cinco han sido de magnitud
mayor de 3, por lo que son
reportados como sismos moderados
(color amarillo):

Fue el sábado 16 de julio que se

registró el sismo más intenso, con
una magnitud de 3.9 y se localizó a
36 kilómetros al este del municipio
de Juan Aldama.

El municipio de Zacatecas ha
registrado dos sismos de magnitud
3.5 uno el sábado 10 de septiembre,
con epicentro a cuatro kilómetros al
norte y otro el lunes 15 de agosto, a
un kilómetro al norte de la capital.

Villanueva registró dos sismos en el
mes de junio, el más intenso, de
magnitud de 3.6 el sábado 18 de
junio, con epicentro al sureste de la
cabecera municipal, el otro, ocurrió
el viernes 3 de junio, con magnitud
de 3.5, con epicentro a 17 kilómetros
al sureste de la cabecera municipal.

¿Por qué tiembla en Zacatecas?
Geofísica Mexicana considera que

la actividad sísmica puede deberse a
que Zacatecas es un estado con gran
actividad minera desde la época de
la Nueva España y que se ha
mantenido activa.

En o dentro de la ciudad de
Zacatecas se han localizado sistemas
de fallas y fracturas que
ocasionalmente pueden ser
partícipes de la incidencia sísmica en
la zona.

No es necesario que estén
funcionando dichas minas, pues se
tienen registros de minas
abandonadas o inactivas que han
generado sismos similares a los
registrados en la capital zacatecana.

Ahora bien, no se descarta que esta
sismicidad esté sujete a fallas
geológicas existentes en la región.

Registra Zacatecas sismo de magnitud 2.7
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Marcharon 1.2 millones
de personas con López
Obrador: Sheinbaum
La jefa de Gobierno de
la CDMX marchó junto
al presidente Andrés
Manuel López Obrador
por los cuatro años de
transformación

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO

Le jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, calificó
de histórica la marcha con el

presidente Andrés Manuel López
Obrador, ya que, destacó,
participaron 1.2 millones de
personas del Ángel de la
Independencia al Zócalo.

“Hubo saldo blanco, no se rompió
ni un vidrio, me informa la Secretaría
de Seguridad Ciudadana”, destacó la
jefa de Gobierno en sus redes
sociales.

Asimismo, agradeció a todos los
que participaron, incluidos los
migrantes; “todos son bienvenidos”,
señaló.

Y les pidió que regresen con bien a
sus estados y lugares de origen. 

Prensa internacional destaca marcha
encabezada por López Obrador
La marcha encabezada
por el presidente
Andrés Manuel López
Obrador con motivo de
sus cuatro años al
frente del Gobierno de
la República fue
retomada por algunos
medios internacionales

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La marcha encabezada este
domingo por el presidente Andrés
Manuel López Obrador con motivo
de sus cuatro años al frente del
Gobierno de la República fue
retomada por algunos medios
internacionales.

El País de España destacó “el
presidente de México ha logrado
reunir a decenas de miles de
personas en la primera gran
movilización oficialista en lo que va
de su Gobierno”.

Añadió que, durante el mensaje en
el Zócalo, el mandatario reiteró que
no buscará mantenerse en el cargo
más allá de 2024: “No a la
reelección”.

“El mandatario defiende los logros
de su gobierno desde el corazón de
la capital tras una marcha masiva de
más de seis horas en respuesta a la
manifestación en favor del INE”,
señaló.

En tanto, la agencia EFE subrayó
que miles de personas abarrotaron la

Ciudad de México para mostrar su
apoyo al presidente Andrés Manuel
López Obrador -quien también
marchó- en el cuarto aniversario de
su llegada al poder y con la que el
mandatario muestra músculo ante la
oposición.

El portal Sputnik Mundo publicó:
“Amor con amor se paga, como la
declaración que emocionó a los
presentes en el mensaje que ofreció
en el Zócalo capitalino en la
denominada Marcha de la
transformación”.

“Hay relevo generacional”, celebró
el mandatario al tiempo de destacar
“que su Gobierno ha cumplido su
promesa de poner en primer lugar a
los pobres y a las poblaciones
indígenas”.

De este lado del planeta, Los
Ángeles Times resaltó que cientos de
miles de personas marcharon en la
capital de México en una muestra de
apoyo al presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien antes de
asumir la presidencia había liderado
algunas de las protestas más grandes
del país.

“La ‘marcha del pueblo’ marcó
cuatro años de mandato del líder
izquierdista y fue una respuesta a
una gran marcha de la oposición
hace dos semanas para protestar
contra la propuesta de López
Obrador de reformar la autoridad
electoral del país”, aseguró.

Granma de Cuba afirmó que
“millones de mexicano desbordaron
literalmente el Paseo de la Reforma,
la Avenida Juárez y el Zócalo donde
solo unos miles pudieron entrar, para
acompañar a Andrés Manuel López

Obrador en su victoriosa marcha”.
“Fue tan masivo el desfile que casi

dos horas después de haberse
iniciado desde la columna el Ángel
de la Independencia el bloque en el
que marchaba el presidente no había
llegado al céntrico nodo de Reforma
e Insurgentes, a menos de dos
kilómetros, porque la gente
retrasaba la marcha en
aglomeraciones para verle la cara o
intentar estrecharle la mano o
tocarlo”, destacó.

“Ni un solo policía se vio en la
gigantesca marcha y el orden lo
resguardaron los propios
ciudadanos”, añadió el diario del

régimen cubano.
Por su parte, la Agencia France

Presse (AFP) apuntó que la
movilización de este domingo se
trató de “la primera gran
manifestación oficialista durante el
gobierno de López Obrador, que
cabalga sobre una popularidad de
59%”.

Y ocurrió dos semanas después de
que la oposición movilizara a
decenas de miles de personas en
Ciudad de México contra un proyecto
de reforma electoral, apuntó.

Periódicos como La Nación de
Argentina replicaron a distintas
agencias sobre la marcha en la

capital de México.
La Agencia AP se refirió a la marcha

del presidente López Obrador con el
título México: “AMLO vuelve a
marchar; lo acompañan cientos de
miles”.

“Esta vez no son feministas
enfurecidas, ni madres buscando a
sus hijos quienes convocaron a
marchar sino el presidente mexicano
Andrés Manuel López Obrador, que
este domingo volvió a las calles como
en su época de activista acompañado
de una marea humana de cientos de
miles de ciudadanos que llenaron
todo el centro de la capital
mexicana”, posteó.



Detienen en NL a
uno de los
principales
generadores de

violencia en el estado
AGENCIAS
NUEVO LEÓN

Uno de los principales
generadores de violencia en el
estado de Nuevo León fue
detenido por elementos de Fuerza
Civil, informó la Secretaría de
Seguridad Pública, este domingo.

De acuerdo con la dependencia
el hombre es señalado como el
segundo al mando de una de las
células delictivas más violentas
en la entidad.

El presunto fue detenido la
noche del sábado tras varias
semanas de trabajo de
inteligencia en conjunto entre la
Fuerza Civil, la Agencia Estatal de
Investigaciones (AEI) y el apoyo
de la Secretaría de la Defensa
Nacional (Sedena).

El hombre fue identificado como
Johan “N”, de tan solo 23 años,
quien trató de evadir a la
autoridad a bordo de una
camioneta Equinox en color
blanco con placas del estado de
Nuevo León.

Las acciones de los efectivos
estatales permitieron concretar la
detención sobre la avenida Real
de Cumbres, entre la avenida
Lincoln y Bugambilias, en la
colonia Real de Cumbres, al
poniente de Monterrey.

“El detenido es señalado como
uno de los principales
generadores de violencia en la
zona metropolitana de Monterrey,
y contaba con dos órdenes de
aprehensión vigentes, una por el
delito de secuestro agravado y
otra por delitos contra la salud”,
informó la Secretaría de
Seguridad Pública estatal.

Al presunto se le aseguró el
vehículo en el que viajaba y
además entre sus pertenencias
traía 30 bolsas con hierba verde y
seca con las características de la
marihuana y 25 bolsas más con
una sustancia blanca y cristalina
con las características del cristal
y una bolsa. También se le
localizaron varios celulares.

El detenido y lo asegurado
quedaron a disposición de la
autoridad investigadora.
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El Servicio
Meteorológico
Nacional (SMN)
anunció el pronóstico
del clima en México
para hoy 28 de
noviembre de 2022

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El Servicio Meteorológico Nacional
(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 28 de
noviembre de 2022, el cual prevé
lluvias muy fuertes con descargas
eléctricas y caída de granizo.

La entrada de humedad generada
por la vaguada monzónica, que se
extenderá frente a las costas del
Pacífico Sur Mexicano, en interacción
con un canal de baja presión sobre el
occidente y suroeste del Golfo de
México, producirán lluvias fuertes a
muy fuertes con descargas eléctricas
en el sur y sureste del país, incluida
la Península de Yucatán.

A su vez, canales de baja presión y
la entrada de humedad del Océano
Pacífico, ocasionará chubascos,
lluvias fuertes y granizo en el centro

del territorio nacional, incluido el
Valle de México.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), la aproximación de un
nuevo frente frío al noroeste del país,
en interacción con una vaguada
polar y la corriente en chorro
subtropical, originarán vientos
fuertes con tolvaneras en Baja
California, Sonora, Chihuahua y
Durango, además de lluvias aisladas
en Baja California.

Temperatura máxima hoy 28 de
noviembre de 2022

Para hoy 28 de noviembre de 2022
se pronostica ambiente cálido a
caluroso en Sinaloa, Nayarit, Jalisco,
Colima, Michoacán, Guerrero,
Oaxaca, Chiapas, Tabasco, Campeche,
Yucatán y Quintana Roo con
temperaturas máximas de 35 a 40 °C.
Así como temperaturas máximas de
30 a 35 °C en Tamaulipas, San Luis
Potosí, Puebla y Veracruz.

En la CDMX y Edomex se prevén
lluvias y granizo

En el Valle de México se prevé hoy
28 de noviembre de 2022 ambiente
frío a fresco con posibles bancos de
niebla en el día. Por la tarde,
incremento de nubosidad con
probabilidad de lluvias y chubascos

dispersos en la Ciudad de México
(CDMX) y el Estado de México, los
cuales podrían estar acompañados
de descargas eléctricas y caída de
granizo. Viento del este y sureste de
10 a 20 km/h con rachas de hasta 40
km/h en zonas de tormenta.

En la CDMX se espera temperatura
mínima de 10 a 12 grados Celsius y
máxima de 23 a 25 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de 3 a 5 grados Celsius
y la máxima de 18 a 20 °C.

En Nuevo León y Zacatecas 

De acuerdo con el pronóstico, se
espera cielo despejado la mayor
parte del día, ambiente frío a muy
frío en zonas serranas de la región,
siendo gélido con heladas en sierras
de Chihuahua y Durango.

Ambiente fresco a templado por la
tarde y sin lluvia. Viento del sur y
suroeste de 15 a 30 km/h en la
región, con rachas de 70 a 90 km/h y
posibles tolvaneras en Chihuahua,
así como rachas de 50 a 60 km/h en
Durango, Coahuila, Nuevo León y
Zacatecas.

Hoy prevén lluvias y granizo

Salió ileso, pero hubo
dos muertos del grupo
atacante, según señaló
el propio exlíder de las
autodefensas en su
red social

AGENCIAS
Hipólito Mora Chávez, fue atacado

a balazos por supuestos sicarios
cuando se encontraba laborando en
una huerta de limón de su
propiedad, según reportó el mismo
exlíder de las autodefensas en
Michoacán a través de sus redes
sociales, quién se dijo ileso.

Aseguró también que al menos dos
hombres murieron víctimas del
intercambio de balas, cuyos cuerpos
quedaron dentro de la huerta.

De forma preliminar, estas bajas
son del grupo que atacó al
excandidato a la gubernatura de
Michoacán por el Partido Encuentro
Social, PES, en el pasado periodo
electoral.

"Amigas y amigos en este
momento me llegaron unos sicarios
a mi huerta a atacarme y están dos
muertos dentro de mi huerta, eso

pasa cuando se lucha de verdad".
Hasta el momento, las autoridades

no han dado a conocer mayores
detalles sobre lo ocurrido, solo se
conoció que elementos del Ejército

Mexicano de la 43 Zona Militar con
sede en Apatzingán, se trasladaron
hasta el sitio en el municipio de
Buenavista a fin de hacer presencia.

Desde antes de ser candidato al

gobierno estatal, Hipólito Mora ha
padecido diversos ataques cuando
formó parte de las autodefensas en
la zona de Buenavista, en uno de los
cuales, murió su hijo.

Atacan a Hipólito Mora en su
huerta de limón; hay 2 muertos
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La ley también permite
el aborto hasta el
momento del
nacimiento cuando
existe un "riesgo
sustancial", "si el niño
que naciera sufriese de
anomalías físicas o
mentales o tuviera
minusvalías graves

AGENCIAS

El Tribunal británico de Apelación
confirmó este viernes la legislación
que permite el aborto de fetos con
síndrome de Down hasta el
momento del nacimiento, tras
rechazar un recurso presentado por
una mujer que sufre ese trastorno

genético y una madre de un niño que
también lo padece.

Heidi Crowter, una mujer de 27
años natural de Coventry (Inglaterra)
que tiene síndrome de Down, y
Marie Lea-Wilson, madre de un niño,
Aidan, que también padece esa
afección, presentaron la demanda
contra el Ministerio de Sanidad y
Cuidado Social con la esperanza de
que se elimine una sección
contemplada en la Ley del Aborto al
entender que se trata de un ejemplo
de "desigualdad".

Si bien en Inglaterra, Gales y
Escocia la actual legislación permite
abortar siempre que se haga dentro
de las primeras 24 semanas del
periodo de gestación, la ley también
permite el aborto hasta el momento
del nacimiento cuando existe un
"riesgo sustancial", "si el niño que
naciera sufriese de anomalías físicas
o mentales o tuviera minusvalías
graves", que incluyen el síndrome de

Down.
El pasado septiembre jueces

británicos se comprometieron a
hallar un equilibrio entre los
derechos del nonato y los de la mujer
y este caso en concreto se contempló
en una audiencia judicial celebrada
el pasado julio.

Según determinaron hoy los
magistrados de la Corte de
Apelaciones, la legislación no
interfiere con los derechos de los
"incapacitados que están vivos".

Al rechazar el recurso de esa mujer,
los jueces admitieron que "esta corte
reconoce que mucha gente con
síndrome de Down y otras
discapacidades se sentirán
disgustadas y ofendidas por el hecho
de que este diagnóstico de
discapacidad grave durante el
embarazo se contemple por la ley
como justificación para el aborto, y
que podrían considerarlo como que
implica que sus propias vidas valen

menos".
El pasado julio, el abogado Jason

Coppell, que representó a Crowter y
Lea-Wilson, consideró que el
lenguaje empleado en esa ley era
considerado por algunas personas
"ofensivo e inaceptable".

“Estoy muy disgustada por el
hecho de que los fetos que tienen
síndrome de Down puedan ser
abortados hasta el momento de
nacer. Esto me dice que no se me

valora y que valgo mucho menos que
una persona que no tenga síndrome
de Down", dijo hoy Crowter al
conocer el veredicto.

La mujer, que no descarta elevar su
caso hasta el Tribunal Supremo,
máxima instancia judicial del país,
aseguró que seguirá "luchando" por
esta causa al considerar que ya ha
logrado "informar y cambiar los
corazones y mentes y cambiado las
opiniones de la gente sobre la ley".

Abortar fetos con síndrome de Down es legal
hasta el nacimiento, confirma Reino Unido

El líder norcoreano
exaltó el nuevo ICBM
como "el arma
estratégica más
potente del mundo"

AGENCIAS
El líder norcoreano, Kim Jong Un,

afirmó que su país aspira a contar
con la fuerza nuclear más poderosa
del mundo, al celebrar el
lanzamiento de su más nuevo misil
balístico intercontinental (ICBM),
informó el domingo la prensa estatal.

Kim también otorgó ascensos a
más de 100 funcionarios y científicos
por su trabajo en el Hwasong 17, que
analistas llaman el "misil monstruo"
y que se cree podría llegar al
territorio continental de Estados
Unidos, pocos días después de su
lanzamiento en una prueba.

Kim exaltó el nuevo ICBM como "el
arma estratégica más potente del
mundo" y aseguró que los científicos
norcoreanos han dado "un
maravilloso salto en el desarrollo
tecnológico de montar ojivas
nucleares en misiles balísticos",
reportó la agencia noticiosa oficial
KCNA.

Construir la fuerza nuclear para
proteger la dignidad y soberanía del
estado y el pueblo "es la mayor y más
importante causa revolucionaria, y
su meta es tener la más poderosa
fuerza estratégica, la fuerza absoluta

sin precedentes en el siglo", declaró
Kim en la ceremonia de ascenso.

Los funcionarios y científicos
promovidos demostraron al mundo
la "meta de construir el ejército más
fuerte del mundo", agregó. 

El vehículo de lanzamiento del
Hwasong 17 fue proclamado "Héroe
de RPDC (Corea del Norte)", indicó
KCNA en un informe separado.

“Claramente demostró ante el
mundo que RPDC es una potencia
nuclear de pleno derecho", según la
agencia.

Hong Min, del Instituto Corea de
Unificación Nacional, comentó que la
celebración del lanzamiento del
Hwasong 17 apunta a elevar la
imagen de su país como potencia
nuclear.

“Si el Hwasong 15 de 2017 se
centró en convertirse en el país que
puede amenazar al territorio
estadounidense con armas nucleares,
el nuevo misil apunta a convertirse
en el estado más poderoso con
misiles balísticos", indicó.

- "Fortalecimiento ilimitado" -
Desde 2006, el Consejo de

Seguridad de la ONU ha aprobado
numerosas resoluciones que
imponen sanciones contra
Pyongyang por su actividad nuclear
y de misiles.

Durante una sesión fotográfica el
sábado con autoridades y científicos
que participaron del lanzamiento del
misil, Kim pidió un "fortalecimiento
ilimitado de la fuerza defensiva",
señaló KCNA.

Kim exhortó a los científicos y
trabajadores a "expandir y fortalecer
el elemento nuclear de disuasión a
una velocidad excepcionalmente
rápida".

El diario oficial Rodong Sinmun
publicó numerosas fotos de Kim con
su "amada hija", quien apareció por
primera vez en imágenes públicas
durante el lanzamiento del ICBM la
semana pasada.

Hasta entonces, la prensa estatal
nunca había mencionado a los hijos

de Kim. De hecho, la publicación de
la semana fue la primera
confirmación oficial de que tiene una
hija, según expertos.

En las imágenes aparece una niña
que se cree es la segunda hija de Kim,
Ju Ae, vestida con un abrigo negro de
piel tomada del brazo de su padre, al
pasar frente al gigantesco misil.

Yang Moo-jin, profesor de la
Universidad de Estudios Norcoreanos
en Seúl, dijo que la presencia de la
hija busca retratar al Hwasong 17

como "el protector de la generación
futura".

“Parece que (Kim) continuará
mostrando a su hija en varias
ocasiones y la usará como
propaganda", agregó.

El disparo del ICBM el 18 de
noviembre fue el más reciente en una
oleada de lanzamientos de misiles
norcoreanos que despertaron
temores en Seúl y Washington de
que podrían conducir a un nuevo
ensayo nuclear de Pyongyang.

Kim Jong Un asegura que Corea del Norte tendrá
la fuerza nuclear más poderosa del mundo
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Lo verdaderamente importante
Vianey Esquinca

LA INMACULADA PERCEPCIÓN

El día de hoy, el presidente Andrés Manuel
López Obrador tendrá un día de fiesta. Aunque
el viernes reconoció, entre broma y cinismo,
que la marcha estaría llena de acarreados a
quienes organizaría cual desfile militar por
contingente, para él lo importante es lo que
se ve, no lo que implica.

Su AMLOfest podrá ocupar un espacio en las
primeras planas de los periódicos mañana,
inundará las redes de sus seguidores y
detractores, habrá conversación que se
revolverá con los resultados del Mundial. Sin
embargo, a menos que se aproveche y se
hagan rituales para alejar el mal de ojo, la
marcha no podrá eliminar los problemas que
atraviesan el país y su partido.

Nada cambiará que en Morena estén
agarrados del chongo e internamente exista
una división cada vez más peligrosa. El
coordinador de los senadores morenistas,
Ricardo Monreal, no se reconciliará con la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, o
con la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum. Los demonios andan sueltos en el
partido guinda y eso que ni siquiera inicia
formalmente la contienda interna para elegir
contendiente presidencial.

La supermarcha tampoco podrá ocultar que
el narcotráfico sigue como Juan por su casa. El
jueves se supo que el crimen organizado había
asesinado en Zacatecas al general José
Silvestre Urzúa Padilla, comisionado de la
Guardia Nacional en esa entidad.

Los miles de marchistas, obligados o no, no
podrán ocultar que el gobierno mexicano se
ha vuelto la oveja negra de Latinoamérica. Sus
relaciones se han acotado a paraísos
democráticos como Venezuela, Nicaragua y
Cuba. Cuando 80% de la Asamblea de
Gobernadores eligió al brasileño Ian Goldfan
como presidente del BID, el gobierno de López
Obrador, a través de la Secretaría de Hacienda,
lamentó que se continuara con “la política de
más de lo mismo”. Lo único que le faltó fue
exigir el voto por voto. Ni siquiera en eso
puede reconocer las derrotas.

Incluso el presidente de Chile, Gabriel Boric,
vino a enmendarle la plana a la
administración del tabasqueño, criticando a
quienes miran para otro lado en el caso de
presos políticos en Nicaragua o en los
feminicidios que ocurren en el país. Ya nada
más le faltó cantar en el Senado la de Paquita
la del Barrio, “¿me estás oyendo, inútil?”.

Los vítores y el “es un honor marchar con
Obrador” podrán borrar las cifras que el
Coneval dio a conocer señalando que, en el
tercer trimestre del año, 2.4 millones de
mexicanos cayeron en condiciones de pobreza
laboral por la inflación, que provocó aumento
en los precios de la canasta alimentaria y la
baja en los ingresos. ¿Cuántos de esas
personas marcharan hoy?

Por supuesto, tanta euforia dominical no les
quitará el mal sabor de boca a los ministros de
la Suprema Corte de Justicia, después de que
el Presidente se fuera contra ellos porque la
Corte decidió que los delitos de contrabando,
defraudación fiscal y simulación en la
facturación no se pueden clasificar como
delincuencia organizada.

Pero nada de esto importará este domingo,
porque el Presidente llenará el Zócalo hoy, y
mañana estará extasiado en su mañanera. El
secretario de Gobierno de la CDMX, Martí
Batres, no dirá que fueron 10 mil a la marcha,
seguramente cantará que un millón marchó
con el mandatario.

No importa que llevar acarreados sea lo
mismo que comprar bots para presumir miles
de seguidores en las redes sociales, lo
importantes es demostrar que, a cuatro años
de su gobierno, él tiene su popularidad
intacta. Para el gobierno de la transformación
eso es lo fundamental. Lo relevante es que
Sheinbaum se va a casar o que la CNDH hizo
una recomendación a los legisladores para
transformar el INE porque no hizo nada en la
llamada Masacre de la Alameda ocurrida en
1952. Esos son los verdaderos temas que
deben importar. Lo demás es lo de menos.

Presidentes mexicanos y futbol
Francisco Javier Acuña

A propósito del mundial Qatar 2022, cabe
recordar. A don Porfirio Díaz le tocó el inicio
del futbol, corría el año de 1900 y los técnicos
mineros ingleses trajeron –junto con los
pastes– ese deporte, que hoy junta al mundo
cada cuatro años en un evento deportivo
global: la Copa del Mundo.

Aquellos técnicos ingleses fundaron el
primer equipo de futbol: el Pachuca British
Club. Los textileros escoceses organizaron su
equipo y luego el México Cricket Club.

Con esas tres escuadras nació el primer
torneo de futbol en nuestro país.

El 19 de octubre de 1902 la colonia británica
se dio cita en el juego inaugural, ganado por
el Pachuca British Club. Se cuenta que, Porfirio
Díaz Ortega, cuarto hijo del general Porfirio
Díaz, participó con el Mexican Athletic Club,
en un partido celebrado en Avenida Reforma.

Otro presidente, Gustavo Díaz Ordaz,
inauguró el Estadio Azteca el 29 de mayo de
1966 con encuentro amistoso entre los
equipos América y Torino.

Don Luis Echeverría Álvarez puso su “estilo
personal de gobernar” autoritario, cuando la
Selección Mexicana, después de haber sido
anfitriona en el Mundial de 1970, no clasificó
al Mundial de Alemania 1974; el mismísimo
presidente Echeverría intervino, despidieron
al cuadro directivo e impuso como director
técnico a un funcionario de la Secretaría de
Hacienda egresado del ITAM y de la
Universidad de Yale, Gustavo Petricioli (que,
dígase de paso, fumaba de manera obsesiva).

El presidente José López Portillo era un
auténtico deportista y aficionado del futbol; a
él le correspondió inaugurar en 1980 el estadio
que llevaba su nombre en Chetumal, Quintana
Roo, luego renombrado como Neza 86, por ser
sede mundialista.

Miguel de la Madrid resistió demudado un
estruendoso abucheo durante la inauguración
del Mundial México 86, partido disputado

entre Bulgaria e Italia, luego entregó la Copa
del Mundo al capitán del equipo de la
Argentina, Diego Armando Maradona.

Los Rayos del Necaxa fueron llamados el
equipo de la década en los noventa, Ernesto
Zedillo, presidente de 1994 a 2000, era
aficionado del Necaxa, tanto así que intervino
–de modo sugerente– para que Alex
Aguinaga, figura de aquel equipo, no
abandonara a su escuadra. La orden
presidencial fue: “No se mueve Alex Aguinaga
para ir al América”.

Vicente Fox siempre se reconoció seguidor
del Club León. Fox invitó a su rancho a
jugadores, cuerpo técnico y directiva el equipo
deportivo en más de una ocasión.

El expresidente de México Felipe Calderón,
también aficionado al futbol, en varias
ocasiones se pronunció con preferencia sobre
el equipo michoacano, además, cuando el
conjunto moreliano consiguió el campeonato
de la Copa MX, el político no perdió
oportunidad por felicitar a la oncena: “Fuerza
Monarca, felicidades al equipo y a mis
paisanos”.

Enrique Peña Nieto, aficionado formalmente
del Toluca, pero realmente del América, solía
hacer comentarios futboleros, señaló que le
gustaría que la copa del Mundial de Qatar se
viniera con la Selección Mexicana.

Andrés Manuel López Obrador no ha dado
pie a que se presuma su ánimo futbolero. Al
contrario, su obsesión por el beisbol, lo llevó
a patrocinar estadios con el presupuesto
federal y a crear una dependencia para
fomentar ese deporte.

Lo que no se puede negar es que el gobierno
federal siempre capitaliza los triunfos de la
camiseta verde durante el Mundial, son un
excelente distractor para deficiencias de
gestión; aunque, también, ha padecido la
depresión anímica social por las derrotas de la
Selección Nacional.



Mientras en México
su mandatario Andrés
Manuel López Obrador
se baña de pueblo, a 9
mil 057 kilómetros de
distancia,  el  senador
Ricardo Monreal declara
en  rueda de prensa

aquí en Madrid que no participar en la marcha
convocada “no  me hace de ninguna manera un
traidor, ni menos un mexicano que no esté con
el presidente”.

Arribó a la capital ibérica por la
mañana del sábado 26 de noviembre para
participar en la XVI Reunión Interparlamentaria
España-México en calidad de presidente de la
delegación de legisladores mexicanos –tanto
diputados como senadores– que sostendrán una
serie de encuentros con sus respectivos
homólogos españoles. Hoy lunes, precisamente
los trabajos oficiales serán en el Senado ubicado
en  Carrera de San Jerónimo casi enfrente de la
Embajada de México en España que preside
Quirino Ordaz. 

Previo a estos trabajos, la sede
diplomática organizó precisamente un
encuentro del grupo de legisladores con diversos
medios de comunicación, había mucha
expectación que fundamentalmente recayó en la
figura de Monreal que ya se percibe a sí mismo
como presidenciable. 

Fue un encuentro en el que Monreal
llevó la voz cantante y legisladores de partidos
como el PRD o el PT hablaron de apoyarlo para
que se convierta en candidato de la coalición Va
por México.

El propio diputado perredista Luis
Espinosa Cházaro dejó muy clara su postura: “En
el PRD tiene las puertas abiertas. Lo hemos
hablado con Mancera y Zambrano que el proceso
de selección de la candidatura de Va por México
debe iniciar ya… el oficialismo ha iniciado y
tiene derecho a hacerlo y nosotros como
coalición electoral debemos iniciar este proceso
y sí veo la posibilidad de una candidatura con
Ricardo Monreal como la veo en Santiago Creel”.

Monreal que aprovechó todos los
resquicios agradeció a Espinosa Cházaro su
apoyo y reiteró que a él le gusta dialogar con
todos los partidos “no me gusta avergonzarme
de ello” porque no me siento un traidor por
dialogar y platicar con grupos políticos distintos
al mío “no nos hace menos”.

Al abrir la rueda de prensa, tanto el
diputado por el PAN, Santiago Creel, como el
propio senador Monreal dejaron claro que entre
ellos hay un tono de conciliación, reconciliación
y de diálogo “por el bien de México”.

Y es más, Creel aprovechó para
comentar que antes de que concluya el año,
tanto él como Monreal (fue una propuesta
original del senador morenista) harán una
convocatoria de reconciliación creando  una
mesa de diálogo no solo en la Ciudad de México,
sino en cada entidad de la República Mexicana,
formada por diversos actores políticos y sociales
para trabajar a favor de encontrar soluciones a
muchos temas. Pero fundamentalmente a favor
del diálogo y es que Creel refirió  viene un
proceso político complejo.

Por su parte, Monreal no dejó de ir y
dar vueltas una y otra vez sobre la inquietud
particular de su apoyo a López Obrador y llegó a
decir que estaba de acuerdo en el capítulo de
pedir a  España un perdón histórico. En eso le dio
la razón a AMLO. 

“Yo tengo  26 años formando parte del
movimiento que encabeza el presidente López
Obrador yo he sido leal al movimiento y creo
conveniente que reflexionemos  sobre nuestro
futuro y he solicitado profundizar la democracia
dentro de mi partido y no acudir a la imposición
porque esa fue nuestra lucha histórica”, declaró
Monreal. 

Respecto de su inmediato futuro
político en MORENA,  Monreal afirmó que “se lo
está pensando” y que tomará una decisión tan
pronto vuelva a México y lo tenga meditado.

“Si se me percibe en una indefinición, la
política es un proceso no precipitado no
arrebatado,  tiene  sus ritmos. En las redes todo
lo que dicen de mí me ponen como un  traidor
por estar aquí en España cumpliendo una
responsabilidad constitucional como presidente
de la delegación mexicana en esta
Interparlamentaria; y  que son voces distintas a
las de Benjamín Robles Montoya que es parte del
movimiento pero es una voz reflexiva y yo creo
que domina más la otra voz: de la descalificación
y cuando tienes por sistema orquestar por
sistema… este tipo de descalificaciones, te
llevan a  pensar en la   permanencia y eso es lo
que estoy valorando. No lo voy a comentar aquí
porque estoy fuera de mi país”, refirió Monreal. 

A COLACIÓN
La que sí fue muy clara fue la diputada

panista, Mariana Gómez del Campo, que
reconoció un enfriamiento en las relaciones
bilaterales México y España a raíz de las
controversias creadas por AMLO. 

“Claro que ha habido ruido entre la
relación México y España y en su momento
hemos ofrecido disculpas porque siempre hemos
tenido un diálogo abierto con los
parlamentarios; yo estuve en la última
interparlamentaria de hace algunos años siendo
senadora y las relaciones eran fuertes, de
respeto,  trabajo, diálogo y fortalecimiento en los
diversos espacios  internacionales de México y
España”, comentó la legisladora. 

Han pasado siete años sin un
encuentro interparlamentario entre ambas
naciones y ya es de carácter prioritario, porque
México requiere del apoyo de España en parte
para sacar adelante la renovación del Acuerdo
México y la UE que ya está rebasado. 

El  país ibérico presidirá en  el segundo
semestre de 2023 la Presidencia del Consejo de
la UE y hay muchos temas a los que México le
interesa converger para sacar sin cortapisas el
acuerdo con la UE. 

Por lo pronto, en el Senado español el
grupo de legisladores mexicanos abordará con
sus homólogos temas de seguridad, cultura,
comercio, turismo y de otras aristas. “Somos
interlocutores de buena fe”, ha dicho Monreal
que no teme que la ultraderecha de Vox les haga
un feo ni les ponga hostilidades.  “Venimos a
mejorar las relaciones entre ambos países”,
reviró  a su vez Creel. 
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-Monreal en Madrid: “No soy un traidor”
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL

La marcha de la incordia
José Buendía Hegewisch

NÚMERO CERO

El debate y la confrontación ocupan un lugar
central de la estrategia política de López
Obrador, que hoy celebra su cuarto año de
gobierno con una contramarcha de la incordia.
El discurso de la polarización y la movilización
reditúan dividendos al Presidente entre
mayorías generalmente invisibilizadas e
ignoradas, pero su impacto es negativo para
el país porque lleva a relativizarlo todo y
subordinar la verdad o la corrupción a una
única finalidad: ganar al adversario.

Los medios se diluyen en los fines, o se
simula respetarlos, como en la promesa de
abandonar la vieja práctica del acarreo, si
sirven al propósito de tomar fuerza y
minimizar opositores para reducir su peso.
Contrapuntear sistemáticamente crea un
estado alterado de ruido y sordera, que abraza
la división como estratagema de la voluntad
de imponerse y reduce el sentido de la política
a justificar la discordia. El Presidente debía
serlo de todos los mexicanos, pero se debe
entender que no lo sea, porque sus
antecesores también fueron parciales respecto
a las mayorías del país. En el mundo ideal no
debía dividirse al país, pero qué hacer si la
desigualad lo fracturó irremediablemente
entre una minoría privilegiada y dos terceras
partes olvidadas. Más o menos el porcentaje
que lo apoya en las encuestas.

En esa lógica hasta la corrupción puede
justificarse si se trata de alguien que me apoye
o despreciar la verdad si no sirve a mi
argumento. La justicia, un asunto
circunstancial; la cohesión social, un valor
menor, aunque cada año se rompan marcas de
violencia; la cantidad de feminicidios
inaceptable o de desaparecidos, pero de eso
no tiene que hacerse cargo como prioridad la
transformación, porque es hacerle el juego a
los conservadores que están contra su
gobierno.

La marcha que hoy encabeza el Presidente es
de la incordia por responder a la
manifestación contra su reforma electoral. Es
una expresión de esa tensión de fuerzas
opuestas. Quizá una de las últimas de su larga
trayectoria como opositor, pero esta vez desde
el poder, bajo un mismo denominador:
entender la política como un asunto de fuerza,
en que resolver conflictos ocupan un segundo

plano y donde las razones se miden por
movilizados en la calle o en encuestas. El
espacio donde se crea el poder y donde debatir
para reducir a sus adversarios y evitar que los
poderosos se le impongan.

Los actores detrás de la polarización son un
Presidente al que el sistema trató de
bloquearle el paso al poder y una oligarquía
que no se siente representada por él. A la que
tunde en el discurso, aunque en los hechos su
gobierno la favorezca. A la que amenaza con
“soltarle al tigre” que bulle del racismo y el
clasismo, pero que también usa para justificar
la movilización popular como la única forma
de defensa contra el saboteo. Aunque sea al
costo de remarcar un país fracturado entre
una minoría privilegiada y el resto, en un
debate que exhibe problemas largamente
silenciados y que ahora agita en el terreno de
la discordia.

Esta estrategia seguirá hasta el último día de
su sexenio mientras rinda frutos a la
aprobación presidencial, aunque eso pase por
relativizar los resultados de su gobierno detrás
del objetivo al que se subordina todo lo
demás: ganar en las calles y en las urnas. Uno
de los mayores peligros de este juego es que
ofrece pautas a grupos de poder fáctico para
avanzar sus negocios sin importar que sea
dentro o fuera de la legalidad mientras logren
su propósito. Así, prospera el crimen
organizado y también la corrupción que la 4T
ofrecía desterrar.

El Presidente, como refleja la marcha, ha
radicalizado su discurso en los últimos 18
meses desde las elecciones de 2021 y el revés
en la CDMX. También se ha ido encerrando en
un grupo pequeño ante el mayor temor de la
venganza de sus adversarios a medida que
mengüe su poder hacia el final del sexenio. Su
apuesta desde un principio fue que la
“revolución de las conciencias” sea el escudo
que lo proteja del ajuste de cuentas en el
ambiente de confrontación y discordia que
dejará a su sucesor. Por lo pronto hoy se
sentirá arropado por el “pueblo” para
enfrentar esa amenaza y seguir presentándose
como necesario para canalizar la violencia.
Sobre todo porque le permitirá enviar el
mensaje de que esta aquí para ganar.



Agencias 
Realizar ejercicio físico diario,

consumir vitamina D, a través de la
ingesta diaria de calcio y tomar sol
por 15 minutos al día, así como llevar
una dieta balanceada, son factores
que ayudan a prevenir la
osteoporosis, afirmó el médico
Leonel Nieto Lucio, el especialista en
Traumatología y Ortopedia del
Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS).

El experto en traumatología,
precisó que el paso del tiempo y
tener un escaso consumo de calcio,
provoca que el hueso se vuelva más
poroso, delgado y frágil; por ello, la
resistencia mecánica a las fuerzas y
tensiones que soporta el organismo
es menor, lo que incrementa el riesgo
de sufrir fracturas.

El consumo de tabaco y alcohol,
baja estatura, menopausia precoz, a
partir de los 45 años de edad y peso
bajo, también pueden provocar
osteoporosis. Las mujeres son las
más afectadas: por cada tres, un
hombre padece la enfermedad. Nieto
Lucio, indicó que el calcio se puede
encontrar en la leche, queso, tortilla
y pan. Afirmó que se debe realizar
una caminata de 20 minutos todos
los días para prevenir el
padecimiento y/o realizar ejercicio de
pesas para ganar músculo y no
perder densidad ósea.

Por la atención de las
consecuencias de la osteoporosis,
comentó el doctor Nieto Lucio, el
Hospital de Traumatología y
Ortopedia de Magdalena de las
Salinas, realiza 2 mil cirugías anuales
en promedio: mil 200 a mujeres y 800
a hombres, entre ellas fracturas de
cadera y  columna, que se observan
principalmente en personas adultas
mayores.
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Osteoporosis disminuye
con ejercicio y vitamina D



Hay alimentos que se
deben evitar en la
noche porque pueden
causar problemas en
la calidad del
descanso,
metabolismo y
digestión.

REBECA FLORES 

Galleguillos, nutrióloga de la
Escuela de Nutrición y Dietética de la
Universidad Andrés Bello en Chile,
explica que para dormir bien es

importante evitar los carbohidratos,
alimentos condimentados,
legumbres o los que contengan fibra
porque aceleran la digestión y
pueden provocar molestias en la
noche".

Agencias 
La recomendación es que después

de las siete de la noche te abstengas
de algunos alimentos, ya que es la
hora cuando el metabolismo trabaja
más lento, es la más cercana para ir
a dormir y el cuerpo comienza a
gastar menos energía.

Si puedes, restringe su consumo

1. Setas. Aunque son hortalizas con

pocas calorías, contiene fibra
dietética y propiedades de difícil
digestión como la quitina. Por ello,
figura entre los alimentos que se
pueden evitar en la noche, sobre
todo para quienes tienen problemas
estomacales. 

2. Lechuga. Es un vegetal con gran
cantidad de agua y pocos hidratos de
carbono. Aunque es reconocido por
sus beneficios para combatir el
insomnio, de acuerdo con
información la Biblioteca Digital de
la Medicina Tradicional Mexicana, de
la UNAM, consumirlo horas antes de
dormir porque provoca inflamación
intestinal, gases y eructos.

3. Apio. Este vegetal es un diurético
natural, lo cual puede ocasionar que
tus deseos de ir al baño aumenten, lo
cual puede interrumpir el sueño y
hacer que tu descanso sea de menor
calidad, afirma la nutrióloga Rebeca
Flores.

4. Quesos. Sylvia Cruchet Muñoz,
profesor de gastroenterología y
nutrición pediátrica en la
Universidad de Chile, sugiere un
consumo muy cuidadoso por el alto
contenido de grasa animal, así como
su gran aporte calórico. Las personas
con problemas de colesterol es mejor
eliminarlos de su menú nocturno.

5. Café. Es catalogado como una de

las bebidas estimulantes del sistema
nervioso por la cafeína, la cual
provoca insomnio porque bloquea la
adenosina, un receptor que tiene un
efecto sedante, generando un
sentido de alerta y aumento de
energía, como se explica en el
artículo What Caffeine Actually Does
to Your Brain.

Recuerda que a partir de las siete de
la noche el cuerpo empieza a
prepararse para descansar y en los
temas de alimentación, la genética es
clave en la asimilación y
aprovechamiento de los nutrientes.
¿Qué alimentos sueles consumir
después de esta hora?

5 alimentos que se deben evitar
después de las 7 de la noche

LUNES 28 DE NOVIEMBRE DEL 2022 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SALUD



AGENCIAS
El Salón Internacional de

Tecnología e Innovación Educativa,
SIMO EDUCACIÓN, fue el escenario
para la presentación de algunas
novedades del sector presentadas
por las empresas tecnológicas, como
las pizarras interactivas de Dahua,
las opciones de educación seguras e
inclusivas de Microsoft o el robot
Zenbo Junior II de ASUS.

La feria, que tuvo lugar en IFEMA
(Madrid), agrupó a algunas de las
marcas líderes en tecnología para
presentar los avances en el sector de
la enseñanza a los estudiantes y
educadores de todas las etapas, bajo
el lema 'Del aula digital al metaverso.
¡Viaja al futuro de la educación!'.

Una de las marcas que ha
participado ha sido la corporación de
electrónica y robótica ASUS, que ha
mostrado alguno de sus dispositivos
diseñados para "resolver los desafíos
a los que se enfrentan estudiantes y
educadores, así como para ayudar a
cultivar las mentes de la próxima
generación", según ha detallado en
una nota de prensa.

Entre dichos dispositivos, ASUS
ha expuesto Zenbo Junior II, un robot
interactivo pensado para ayudar a
ser más eficiente, así como para
fomentar el interés y sacar más
partido a la inteligencia artificial en
todo tipo de situaciones cotidianas.
Este robot puede ser utilizado para
crear conversaciones y actividades
interactivas con los estudiantes, de
manera que ayude a practicar las
habilidades de discusión y escucha,
a manera de maestro o adjunto.

ASUS también ha mostrado el
mini ordenador ASUS PB62-B5209AH,
resistente y de alto rendimiento
equipado con los procesadores Intel

Core de 11ª Generación, con soporte
para Windows 10 Pro y con hasta 64
GB de RAM, disco duro de 2,5
pulgadas y USB 3.2 Gen. 2.

Igualmente, durante el congreso
ASUS ha dado a conocer el portátil
ASUS BR1100F, pensado para
estudiantes por su utilidad de la
pantalla táctil que se abre 360º; los
Chromebooks CX1 y Flip CR1,
diseñados para potenciar la
productividad en cualquier lugar; y
el portátil ASUS ExpertBook
Premium B9, que con un diseño
"elegante y minimalista", está
dirigido a profesionales que
requieren mucha movilidad gracias a
su alta capacidad de autonomía y sus
"avanzadas tecnologías para la
productividad".

PIZARRA INTERACTIVA
Por su parte, la compañía Dahua

Technology ha participado en SIMO
con la presentación de la pantalla
interactiva inteligente Dahua
DeepHub. Se trata de un equipo
diseñado para facilitar la interacción
tanto en el ámbito educativo, ya sea
en pequeñas o grandes aulas de
aprendizaje, como en oficinas con
salas de reuniones o exposiciones.

Según ha trasladado Dahua, con
esta pizarra interactiva, el
aprendizaje activo en el aula "está
asegurado". Se puede utilizar con un
sistema conmutable de Android o
Windows, de manera que los
profesores pueden utilizar
herramientas de enseñanza con las
que ya están familiarizados.

Además, es posible emplearla
tanto con los estudiantes
presenciales como con los que están
en línea, que podrán interactuar en
tiempo real con los profesores a
través de sus propios dispositivos

electrónicos.
La Dahua DeepHub trabaja con

una tecnología de espacio de aire
cero, lo que hace que la experiencia
de escritura sea fluida con un tiempo
de respuesta menor de 8ms. Incluso,
permite una escritura simultánea
múltiple. Su monitor es de UHD 4K y
dispone de un diseño móvil para
facilitar el traslado de la pizarra.

Por otra parte, ofrece control por
gestos, lo que permite la operación
desde cualquier lugar de la sala, y
dispone de una cámara 4K integrada
que, junto con una matriz de ocho
micrófonos, facilita las
videoconferencias y garantiza una
buena experiencia de comunicación
cara a cara.

También dispone de funciones de
IA, como el seguimiento de voz y
encuadre automático, es decir,
dispone de seguimiento de la voz
que localiza y encuadra de forma
inteligente al orador.

TRANSFORMACIÓN DIGITAL
INCLUSIVA Y SEGURA

Microsoft ha sido otra de las
empresas tecnológicas que han
compartido sus novedades
educativas en SIMO. En concreto, ha
lanzado una oferta segura, asequible
y fácil de gestionas de cara a crear
"experiencias de aprendizaje
inclusivas" mediante la mejora a la
accesibilidad y el aprendizaje
personalizado.

Tal y como ha expuesto el director
de Educación de Microsoft en
España, Francisco García Calvo,
"mediante el uso de inteligencia
artificial y otras tecnologías
avanzadas, nuestro objetivo es hacer
que las soluciones en el aula sean
más accesibles, de forma tan simple
y automática como lo es hoy el

corrector ortográfico, por ejemplo.
Trabajamos para una educación
inclusiva y equitativa para todos".

Microsoft aboga por mejorar las
condiciones de aquellos estudiantes
con necesidades educativas
especiales. Para ello, ha presentado
la herramienta 'Microsoft Immersive
Reader', un lector inmversivo
gratuito que además de decodificar
el texto para estudiantes con
dificultades como la dislexia,
también mejora la lectura y la
comprensión para todos los
estudiantes.

Está integrado en aplicaciones de
Microsoft 365 o el navegador
Microsoft Edge, y posibilita acceder
al mismo texto en más de 70
idiomas.

Otra de las herramientas
propuestas por Microsoft es 'Reading
coach', también para ocasiones que
impliquen lectura, a través del cual
se generan ejercicios
individualizados en función de las
necesidades de cada
estudiante. Una vez se ha
terminado de leer el texto,
el alumno recibe
retroalimentación de las
palabras en las que ha
presentado más
dificultades.

'OneNote Live
Captions',por su parte,
recibe una
t r a d u c c i ó n

simultánea
de la charla
que esté dando
el docente, a la
vez que el alumno toma
notas. Según Microsoft,
es muy útil para un
alumnado con

dificultades auditivas.
Por otra lado, Microsoft ha

incidido en la importancia de la
seguridad y privacidad, sobre todo
con los datos de los alumnos.
"Aunque los alumnos hayan accedido
a la tecnología de forma inherente,
necesitan habilidades de
alfabetización digital", ha
sentenciado la compañía.

En base a aprender qué enlaces
son seguros o qué contenido
explorar, la compañía pretende dar
herramientas a los profesores para
mejorar la "higiene digital" de los
alumnos. Por ejemplo, con las nuevas
características de su navegador
Microsoft Edge, que dispone de
herramientas que facilitan a los
administradores la implementación
y configuración de políticas y
características que ayuden a
proteger a los estudiantes de ataques
de 'phishing' y otros estilos.

En cuanto a dispositivos
electrónicos, durante SIMO Microsoft

ha enseñado el 'Surface Laptop
SE', el dispositivo más
asequible de Microsoft
enfocado al entorno
educativo, ya disponible
para reserva en España,
aunque llegará a finales de
año. Concretamente, se

trata de un portátil ligero y
elegante diseñado para sacar
el máximo partido a

Windows 11 SE.
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El pizarrón será interactivo y
el maestro un robot: el futuro
de la educación



WhatsApp está
desarrollando una
nueva función que
permitirá a sus
usuarios de iOS
compartir notas de voz
en las actualizaciones
de estado.

AGENCIAS
La plataforma de mensajería

instantánea WhatsApp está
desarrollando una nueva función que
permitirá a sus usuarios de iOS
compartir notas de voz en las
actualizaciones de estado.

Hasta el momento WhatsApp ya
estaba trabajando en dicha función
para el sistema Android, donde se ha
visto en la actualización 2.22.21.5 de
la versión beta, pero, ahora, también
se está poniendo en marcha para la
versión beta de iOS, según ha
recogido WABetaInfo.

Esta nueva función posibilitará
compartir una nota de voz de hasta
30 segundos en las actualizaciones
de estado de los usuarios, a través
del compositor que permite subir
texto.

Al igual que aparece en los chats,
en el lado derecho de la barra de
texto habrá un botón de micrófono a
través del cual se podrá grabar la
nota de voz y compartirla.
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Arturo Martínez Aviña,
la voz oficial del Dr.
Simi, falleció este fin
de semana a los 66
años

AGENCIAS
Arturo Martínez Aviña, quien hacía

la voz oficial del personaje del Dr.
Simi, falleció a los 66 años, informó
la cadena farmacéutiza a la que
pertenece el popular personaje.

A través de redes sociales se dio a
conocer la noticia, aunque no se

mencionaron las causas específicas.
La cuenta de Twitter del canal del Dr.
Simi lamentó el deceso. 

"No es fácil decir adiós a un gran
amigo, compañero y maestro.
Gracias por tu talento, generosidad,
alegría y buen humor. Que dios te
bendiga". 

Martínez Aviña dio voz al Dr. Simi
durante más de 20 años, mismos en
los que participó en cápsulas
informativas y anuncios. La
popularidad del personaje fue en
parte por la voz.

De acuerdo con diversos conocidos,
se destacó por el doblaje de la
mascota de la farmacéutica, pero
también fue la voz oficial de los
anunciós de M&M's.
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Guillermo del Toro
aseguró que ya se
debe dejar atrás la idea
de que el cine
mexicano solo apoya a
Chaparro y Derbez;
pide ver los trabajos
de otras directoras

AGENCIAS
Guillermo del Toro ofreció ayuda

económica para costear la entrega de
los Premios Ariel tras la cancelación
que se anunció para el próximo año
debido a falta de presupuesto.

El cineasta asegura que las
películas premiadas por la Academia
Mexicana de Artes y Ciencias
Cinematográficas (AMACC)
mantienen el cine mexicano como
arte.

"Ofrezco personalmente cubrir el
costo total de las estatuillas del Ariel.
Ofrezco ayudar a la ceremonia tanto
como sea posible. Y pido dialogo
entre @AcademiaCineMx y
@alefrausto para ver qué más falta",
dijo en Twitter.

Debido a este ofrecimiento, Del
Toro generó una amplia discusión en
la plataforma sobre el cine mexicano,
sobre todo porque algunas personas
consideran que el apoyo al cine
mexicano solo se da para dos
personas.

El cineasta aseguró que se debe
dejar atrás la idea de que solo se
apoyan las películas de Eugenio
Derbez y Omar Chaparro en México,
por lo que pidió ver el trabajo que
hacen otras directoras.

"Para todos los que 'botean' sobre la
Academia y esas cosas: ya chole con
lo de los Chaparro y los Derbez y esas
retóricas vacías. Vean lo que hace
Tatiana Huezo, Alejandra Márquez
Abella, Lila Avilés, Fernanda Valadez,

etc".
Comentó que estas voces

mantienen fuerte al cine mexicano,
pues están presentes en festivales y
en entregas de premios. En cambio
son los bots quienes aseguran que

solo se ve a dos directores de cine.
"Los bots solo reproducen esa

protesta vacía de: 'Todo el cine
mexicano es de Omar Chaparro y
Derbez', etc o pretenden que sea
todo un ataque político". 

Guillermo del Toro pide ver a cineastas mexicanas;
"ya chole con lo de los Chaparro y los Derbez"
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UUnn  ééxxiittoo  eell
OOttiinnaappaa  TTrraaiill



Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Con un grado de temperatura, con
una sensación térmica menor a cero

grados se llevó a cabo el Otinapa
Trail, teniendo como salida y meta
Otinapa Sierra Camps, en donde los
corredores se dieron cita para
completar 5 o 10 kilómetros en esta

carrera que fue la última de un
circuito de campo traviesa.

COMPLICADO 
No fue un día de campo para
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OOttiinnaappaa  TTrraaiill ,,   eell   rreettoo
mmááss  ccoommpplliiccaaddoo  ddeell
cciirrccuuiittoo  

Los corredores prácticamente
escalaron en la última fecha del serial
Reto Aventura Durango 2022  



quienes asistieron a ser parte de la
carrera, por el contrario, fue una de
las más complicadas a campo
traviesa, ya que los primeros lugares
marcaron tiempo muy por encima de
lo acostumbrado, pero debido a lo
complicado del recorrido.

EL ARRANQUE 
El arranque se dio en punto de las

9:00 horas en medio de un frío
importante, pero que fue
desapareciendo con el pasar de los
minutos y con la calidez de la gente
que se dio cita. A la voz de salida los
participantes comenzaron a mover
las piernas y calentar en los primeros
kilómetros.

GRAN SALIDA
Un río de personas se vio llenar la

salida de Otinapa Sierra Camps,
todos con el ánimo del completar un
recorrido que no parecía sencillo, y
de eso se dieron cuenta en los
kilómetros siguientes, cuando
empezaron a encarar una subida de
más de 200 metros de altimetría, que
fue igual de complicada de bajar, por
lo técnico del terreno.

LOS PRIMEROS 
Los primeros en regresar a Otinapa

Sierra Camps fueron los corredores
de la competencia de 5 kilómetros,
sin embargo, no fue rápido, cerca de
los 20 minutos comenzaron a arribar
los más rápidos, el primero en llegar
a la meta fue Víctor Gabriel
Hernández Guereca, mientras que la
segunda posición fue para César Saúl
Fernández García y finalmente en el
tercer puesto Emmanuel Zendejas.

En lo que respecta a la rama
femenil, Isabel Cueto Ruiz fue la más
rápida de esta última fecha del Reto
Aventura, seguida de América
Miranda Gómez, y en la tercera
posición finalizó Abi Barboza.

DANIELA, LA MEJOR 
En la distancia de 10 kilómetros, la

primera en cruzar la meta de todos
los corredores fue Daniela García
Vélez, que realizó un tiempo por
encima de lo normal, pero sin duda,
debido a lo complejo del terreno,

mucho tiempo después arribó a la
meta el segundo lugar, Elisa Silva,
mientras que el tercer lugar fue para
Elva Adriana Núñez Ontiveros.

Por los varones, el mejor fue
Gustavo Vargas López, seguido por
Juan Manuel Martínez, mientras que
la tercera plaza fue para Javier Cruz.

27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LUNES 28 DE NOVIEMBRE DEL 2022 DEPORTES

CAMPO TRAVIESA



28 LUNES 28 DE NOVIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

VENADOS DE MAZATLÁN 

MAZATLÁN

Intenso encuentro fue el que se
registró en el Teodoro Mariscal,
donde Venados de Mazatlán cayó por
diferencia de 2-1 ante Cañeros de Los
Mochis, en acciones de la temporada
2022-2023 de la Liga ARCO Mexicana
del Pacífico, presentada por
Caliente.mx.

Un duelo rápido, donde el pitcheo
se mostró a plenitud entre Juan Pablo
Téllez y Luis Fernando Miranda, fue
presenciado por la fanaticada
porteña que acudió a la cita para
apoyar a su equipo.

Fue hasta la quinta entrada, cuando
llegó lo que sería la única anotación
del choque y la cual fue para la visita.

Ahí, Wagner Lagrange y Marco
Jaime ligaron sencillos ante Téllez, y

ambos avanzaron con sacrificio de
Édgar Robles, dejando la mesa
servida para que Javier Sánchez
elevara al prado central, el cual sirvió
para que se rompiera la paridad en
la pizarra.

La segunda carrera del encuentro
llegó en la novena entrada, cuando
Yasmani Tomás conectó
cuadrangular ante el cerrador local
Elkin Alcalá.

Pero Venados no se quiso quedar en
cero, ya que en la novena entrada le
pusieron emoción al encuentro.

Ahí, Leo Misael Germán y Fabricio
Macías empezaron con hits ante
Fredy Quintero, quien
inmediatamente dejó el encuentro
para ceder su lugar a Euribiel
Armenta, quien recibió sencillo
remolcador de Félix Pérez, lo cual

decretó su salida.
Miguel Vázquez entró a relevar por

la visita para obligar a roletear para
dobleplay a Leonardo Reginatto. El
ataque se mantuvo con sencillo de
Ramón Ríos y él, junto al corredor
emergente José Gaitán, avanzó con
wild pitch, pero José Manuel Orozco
entregó el último tercio del
encuentro con elevado.

Al final, el triunfo fue para Miranda
(4-0), mientras que la derrota se la
llevó Téllez (4-4).

Por Venados también lanzaron
Demetrio Gutiérrez e Isidro Márquez
Jr.

PARA SABER
El primer lanzamiento estuvo a

cargo de Héctor Avilez, fue elegido al
azar por ser cliente de una de las
estaciones ARCO.

VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn  vviivvee  cceerrrraaddoo
eennccuueennttrroo  eenn  eell   TTeeooddoorroo  MMaarriissccaall
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En la primera ocasión
de Generales en la
Liga Invernal Mexicana 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Este domingo, a más de mil
kilómetros de Durango, los Generales
terminaron su participación en la

Liga Invernal Mexicana, al caer ante
Leones de Yucatán por marcador de
8 contra 4, en este circuito que
fundamentalmente tuvo como
objetivo foguear a los jóvenes
prospectos.

LA ÚLTIMA 
La última aparición de los

Generales terminó con derrota, luego
de una séptima entrada de cuatro
carreras Leones de Yucatán llevó la
victoria de 8-4 sobre Generales de
Durango, en Umán,

desafortunadamente para Generales
y para Leones no pudieron acceder a
la serie final, a la que solamente
llegan los dos mejores récords del
circuito.

DEBUT 
Para Generales esta fue su primera

vez en el circuito invernal que tuvo
como objetivo foguear a los
peloteros jóvenes. Los duranguenses
se fueron al frente en la segunda
entrada, gracias a un triple
remolcador de Eleazar Avilés e

imparable de Bryan Becerra. Pero el
descontrol traicionó a Hendrick
Briones, precisamente en la parte
baja del inning.

Con bases llenas, Briones caminó
consecutivamente a Hugo Sánchez y
Óliver Carrillo, para salir del juego.

Por la misma vía del descontrol,
Generales se fue al frente en la
tercera. Con los senderos
congestionados, Avilés produjo con
pasaporte.

Así se fueron hasta la sexta, en
donde los melenudos le dieron la

vuelta a la pizarra y se enfilaron a la
victoria.

Sánchez abrió con jonrón y Canul
recibió base. Blas Sánchez también
caminó y Hugo Sánchez entregó en
tercera a Canul. Carrillo caminó y un
error de Miguel Ángel Ibarra propició
dos. Berrelleza amarró el juego con
imparable remolcador de una.

Jacobo Erives fue el lanzador
derrotado. Jesús Moreno, Bryan
López y Fernando Bernal lucieron
con sus relevos, al no permitir
carreras.

EEnn  GGeenneerraall   hhiicciieerroonn  bbiieenn  llaass  ccoossaass  
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Muere niña
texana de 8 años
tras accidente
en carretera de
Coahuila

AGENCIAS
COAHUILA 

Una familia originaria de Texas
sufrió un accidente en la carretera
Saltillo-Torreón, en el kilómetro 55,
donde se reportó el deceso de una
niña de 8 años de edad.

La pequeña Daniela viajaba con
su familia procedente de la ciudad
de Torreón con destino a Saltillo,
en una camioneta Toyota, de color
negro, con placas de circulación
NWL9414 del estado de Texas.

A la altura del kilómetro 55 el
conductor pierde el control de la
unidad y vuelca, quedando una
menor sin vida en el lugar.

Elementos de la Agencia de
Investigación Criminal informaron
que la fallecida respondía al
nombre de Daniela, de 8 años de
edad y tenía su domicilio en Tailer,
Texas.

Fue la mamá de la niña fallecida
quien identificó a la pequeña,
cuatro personas más resultaron
heridas, entre ellas Yesica Johnson,
de 32 años, Dany, de tres años,
Delany de 11 años y Daniel de 30
años, quienes fueron trasladados
al Hospital General de Saltillo.

Los hechos tuvieron
lugar el pasado 23 de
noviembre en un
domicilio ubicado en el
municipio de Apodaca,
Nuevo León

AGENCIAS
NUEVO LEÓN 

El pasado 23 de noviembre de 2022,
un adolescente de 14 años fue
acusado de asesinar a su padre con
un arma de fuego cuando se
encontraban en un domicilio ubicado
en el municipio de Apodaca, en
Nuevo León.

La primera versión apuntaba que
Carlos N, de 41 años de edad, se
encontraba enseñándole el arma al
menor, quien le apuntó y disparó

accidentalmente provocando su
fallecimiento; sin embargo, esto fue
desmentido por las autoridades.

De acuerdo con la Fiscalía General
de Justicia del Estado de Nuevo León,
a través de a Fiscalía Especializada en
Adolescentes, Molina se encontraba
amenazando a su esposa, a quien
apuntó con el arma de fuego corta,
por lo que su hijo de 14 años
intervino y lo despojó del arma, al
tomarla se realizó la detonación que

terminaría con la vida de su padre.
Los hechos ocurrieron en una casa

de la colonia Paseo de los Nogales, en
el municipio de Apodaca.

El menor fue vinculado a proceso
por el delito de “parricidio” y se le ha
impuesto una medida cautelar de
internamiento en el Centro de
Internamiento y Adaptación para
Adolescentes Infractores de la
Secretaría de Seguridad Pública del
Estado.

Adolescente defiende a su mamá, pistola se dispara y mata a su papá

El presidente López
Obrador calmó los
ánimos de algunos
seguidores que
gritaron "¡reelección!",
pues dejó su postura
contra esa idea

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Ante los gritos de algunos
asistentes de que continúe en el
poder, desde el Zócalo el presidente
Andrés Manuel López Obrador fue
enfático al asegurar no habrá ni debe
haber reelección.

Al iniciar su mensaje frente a la
Catedral Metropolitana, el
mandatario, acompañado por su
esposa la historiadora Beatriz
Gutiérrez Müller, así como por su
gabinete Presidencial, inició su
mensaje por su cuarto año de

mandato.
Allí, los asistentes no sólo le

aplaudieron y manifestaron su
apoyo, sino que, algunos, le gritaron
“¡reelección, reelección!”; no
obstante, el mismo López Obrador

calmó los ánimos al manifestar su
postura contra la reelección.

“¡No a la reelección, nosotros
somos Maderistas, sufragio efectivo,
democracia efectiva, no reelección!”,
expresó de manera enfática.

Luego de más de cinco horas de
encabezar la #MarchaDelPueblo, el
mandatario llegó al Zócalo donde
agradeció el apoyo ciudadano y
dedicó una serie de mensajes.

López Obrador resaltó su felicidad

porque una gran cantidad de quienes
marcharon hoy fueron jóvenes.

“Ya saben lo que decía Martí: Amor
con amor se paga. La mayoría de los
que participaron en la marcha son
jóvenes. Hay relevo generacional”,
expresó.

Además, resaltó esta manifestación
e informe estaba dedicado de
manera especial a quienes han
fallecido y apoyaron a su
movimiento a llegar a la Presidencia.

“No podría yo iniciar mi texto sin
antes recordar y ofrecer este acto a
los que fueron precursores y se nos
adelantaron y van a seguir estando
con nosotros siempre, porque son
como esas personas, mujeres,
hombres, que cierran los ojos, pero
se quedan velando y deben estar
muy felices.

“Les dedicamos a ellos este acto,
porque comenzamos a luchar muy
temprano; es decir, desde hace
muchos años y gente que inició ya no
nos ha podido acompañar, pero
siempre van a estar con nosotros”,
manifestó.

¡No a la reelección, somos maderistas!:
López Obrador responde a simpatizantes
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